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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал
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Ветер закрепился в энергобалансе
   ИНФРАСТРУКТ УРА

Елена ОЛЕНИНА 
office@molotro.ru

В 2021 году на долю ветряных 
электростанций, построенных 
в Ростовской области, пришлось 
уже 3% произведенной  
в регионе электроэнергии. 
В сравнении со странами, 
которые давно развивают 
ветроэнергетику, это все  
еще незначительный показатель, 
но в российском масштабе 
Ростовская область быстро 
стала одним из безоговорочных 
лидеров.

По данным филиала Ростовско-
го РДУ АО «Системный оператор 
Единой энергетической системы», 
в прошлом году донские ветропар-
ки произвели более 1,3 млн кВт ч 
электроэнергии в общем объеме 
региональной генерации порядка 
44 млн кВт ч. Сегодня в Ростов-
ской области действуют шесть 
ветропарков суммарной мощно-
стью 610 МВт, четыре из которых 
были введены в эксплуатацию в 
2021 году.

На ближайшие несколько лет 
запланировано строительство еще 
нескольких ветроэлектростанций. 
Несколько дней назад компания 
«Россети Юг» представила про-
грамму строительства объектов 

возобновляемой энергетики на 
2023–2027 годы, в которую вклю-
чены ветропарки на территории 
Ростовской области мощностью 
324 МВт. 

Еще одним важным недавним 
событием для отрасли стало по-
явление у донской ветроэнер-
гетики нового стратегического 
партнера. 19 января АО «Роснано» 
сообщило о продаже своей доли в 
Фонде развития ветроэнергетики, 
созданном на паритетных правах с 
энергетическим холдингом «Фор-
тум». Новым финансовым партне-
ром проекта по развитию ветровой 
генерации станет Газпромбанк. 
На данный момент совокупный 
портфель уже введенных и стро-

ящихся ветропарков проекта со-
ставляет 1,256 ГВт, а основные 
действующие фонды (Сулинская, 
Гуковская, Каменская ВЭС) рас-
полагаются на территории Ростов-
ской области. 

– Газпромбанк был первой финан-
совой организацией, которая уви-
дела потенциал в развитии россий-
ской ветроэнергетики, и сегодня мы 
видим, что такие проекты являются 
не только экологически ориентиро-
ванными, но также востребован-
ными и финансово устойчивыми, 
– прокомментировал заключение 
сделки председатель правления 
Газпромбанка Алексей Белоус.
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   СИТУАЦИЯ

Вера ВОЛОШИНОВА 
voloshinova@molotro.ru

В Ростове-на-Дону еще один 
объект культурного наследия 
утратил свой статус. Что об этом 
должен думать рядовой ростов-
чанин, любящий свой город?! 
Только то, что так недолго дой-
ти до ситуации, когда охраня-
емых памятников не останется 
вообще.

Вторая рабочая неделя нового 
2022-го началась с ошеломив-
шей всех информации: комитет 
по охране ОКН Правительства 
Ростовской области аннулиро-
вал собственное постановление 
о признании ансамбля зданий 
Ростовского речного порта вы-
явленным объектом культурно-
го наследия. Соответствующий 
документ размещен на донском 
портале правовой информации и 
подписан председателем комите-
та Иваном Грунским. 

История вопроса
Такое постановление, объясни-

ли «Молоту» в комитете, принято 
согласно решению Ленинского рай-
онного суда, которое тот озвучил 
еще 14 сентября 2021 года. То есть 
комитет расписался в собствен-
ном бессилии защитить то, что им 
же самим поставлено на охрану 
согласно его же постановлению, 
принятому несколькими месяца-
ми ранее.

А произошло все, как сообща-
ет информагентство DON24.RU, 
потому что на решение комитета 
пожаловалась в суд некая Макси-
мова И.А., в собственности кото-
рой находятся три помещения и 
участок земли речного порта. В 
документах суда указано, что, по 
мнению истца, признание здания 
выявленным ОКН прошло с нару-
шениями и на основании «неакту-
альных и недостоверных сведений 
и документов».

В материалах дела говорится о 
том, что «департаментом архитек-
туры Ростова-на-Дону было выда-
но разрешение на строительство, 

что привело к полной реконструк-
ции недвижимого имущества… в 
результате чего указанные объ-
екты как внутри, так и снаружи 
полностью утратили свою аутен-
тичность и первозданный облик, 
что, в свою очередь, не позволяет 
характеризовать их как объекты, 
возникшие или созданные более 
40 лет назад», – говорится в доку-
ментах суда.

Эффективные собственники
Перечислять юридическую вязь 

слов, которая привела к следую-
щему решению, можно еще долго. 
Комитет по охране ОКН не имел 
достаточных оснований для до-
казательства ценности указанных 
зданий. Но главный вопрос заклю-
чается вот в чем: почему? Почему 
комитет не связался с экспертами, 
архитекторами и краеведами и 
не привел их в суд? Почему соб-
ственнику, владеющему крохотной 
частью указанных зданий, разре-
шено – не без помощи Ленинского 
суда, известного своим разреше-
нием предпринимателю Бояркину 

уродовать дом Максимова, одно 
из старейших зданий Ростова! – 
решать, что является памятником 
архитектуры, а что – нет?!

«Молот» связался с профессо-
ром кафедры истории архитекту-
ры и архитектурной реставрации 
Академии архитектуры и искус-
ства ЮФУ Сергеем Алексеевым 
и попросил прокомментировать 
ситуацию.

Памятникам 20 века  
в Ростове не везёт

По словам Сергея Юрьевича, 
именно их кафедра была инициа-
тором признания ансамбля зданий 
– речного вокзала и гостиницы 
«Якорь» – вновь выявленным па-
мятником архитектуры. Это обра-
щение и обоснование для его вклю-
чения в список вновь выявленных 
памятников, по словам профессора, 
было благосклонно принято в коми-
тете. В здании вокзала был велико-
лепный интерьер, который оказался 
потом уничтоженным новыми соб-
ственниками.
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Вячеслав Василенко,  
зампредседателя донского  
парламента

Необходимо расширять  
систему подготовки кадров  
и научные программы для АПК
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Юрий Авдеев, управляющий  
банком в Ростовской области

В донском регионе  
снизилась доля кредитов  
с просрочкой более  
90 дней
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Владлена Бобровникова,  
полусредняя ГК «Ростов-Дон»

После проигрыша в Тольятти 
нам нужен был такой матч,  
чтобы почувствовать  
уверенность в атаке

№4 (26446 со дня первого выпуска)

область
Батайск (2)
Донецк (2)
Шахты (2)
Таганрог (3)
Волгодонск (6)
Каменский район (2)
Чертковский район (3)

мир
США (3)
Армения (4)
Шри-Ланка (7)
Испания (8)

Ленинградская область (2)
Челябинская область (3)
Калининград (4)
Республика Калмыкия (6)

страна

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 1-е полугодие 2022  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

105,59
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 1 месяц, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа

Сбросить  Сбросить  
памятники модернизма  памятники модернизма  
с «корабля современности»?с «корабля современности»?

Сбросить  Сбросить  
памятники модернизма  памятники модернизма  
с «корабля современности»?с «корабля современности»?
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Игорь Бураков,  
глава АИР и комитета 

Заксобрания РО  
по экономической  

политике
Ростовская область  Ростовская область  

входит в топ-10  входит в топ-10  
регионов России  регионов России  

по количеству предприятий по количеству предприятий 
малого и среднего бизнеса: малого и среднего бизнеса: 

у нас их более 168 тысячу нас их более 168 тысяч



новости

с Викторией
Головко

Поддать газу
Еще 11 метановых автозаправок планируется ввести 
в эксплуатацию в Ростовской области в текущем году. 
Информация об этом появилась на сайте регионального 
правительства со ссылкой на замгубернатора  
Игоря Сорокина. В частности, новые метановые автоза-
правки появятся в Ростове-на-Дону, Каменском районе  
и других муниципальных образованиях.
– В настоящее время на Дону действует 41 автомобиль-
ная газо наполнительная компрессорная станция (АГНКС), 
– пояснил Игорь Сорокин, добавив, что в этом году 
строительство автомобильных газовых заправок продол-
жится, чтобы обеспечить потребности растущего числа 
транспорта, работающего на газомоторном топливе.
К концу года таких объектов станет 52.2
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СОБЫТИЯ

Донское трио  
для Госдумы

заведениях общепита, что 
влетает в копеечку и эле-
ментарно далеко не всем 
семьям по карману. 

Карину Мирзоеву пол-
ностью поддержал и Алек-
сандр Ищенко,  спикер 
донского парламента. А 
Андрей Турчак, выслу-
шав нашу землячку, сразу 
согласился с ее доводами. 

Рука помощи  
Дому культуры 

Еще два предложения 
прозвучали из уст депута-
тов Законодательного Соб-
рания Ростовской области, 
теперь же их рассмотрят в 
нижней палате парламен-
та. Цель одного из зако-
нопроектов – сохранить 
подросткам социальные 
доплаты к пенсии по по-
тере кормильца и по инва-
лидности. Сейчас их ли-
шают этих надбавок, если 
они в свободное от учебы 
время устраиваются под-
работать. О необходимости 
внести изменение в феде-
ральное законодательство 
заявляла как раз Екатери-
на Стенякина, еще будучи 
председателем комитета 
донского парламента по 
взаимодействию с общест-
венными объединениями и 
молодежной политике. Тем 
более, как она добавляла, 
такая доплата зачастую 
выше той суммы, которую 
подростку удается зарабо-
тать. Получается, ребенок, 
который решает подрабо-
тать, в итоге оказывается 
в проигрыше. В прошлом 
году донскую инициати-
ву поддержала и спикер 
Совфеда РФ Валентина 
Матвиенко. 

Более того, на прошлой 
неделе в Госдуме на пле-
нарном заседании в первом 
чтении приняли проект за-
кона, который и позволит 
сохранить такие доплаты 
к пенсиям. 

А третье предложение 
«с донской пропиской» 
касается идеи установить 
нулевую ставку по налогу 
на прибыль для муници-
пальных домов культуры. 
О том, что такой шаг необ-
ходим и логичен и что это 
позволит экономически 
поддержать дома культу-
ры, настаивала в прошлом 
году Светлана Мананки-
на, председатель комитета 
донского парламента по 
образованию, отмечая и в 
целом значимость вопро-
сов, связанных с поддерж-
кой от расли культу ры. 
Депутат подчеркивает, что 
«сфера культуры сопоста-
вима со сферой националь-
ной безопасности». 

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

Три инициативы, озвучен-
ные в Ростовской области, 
рассмотрят в Госдуме  
в весеннюю сессию.

Об этом сообщила Ека-
терина Стенякина, депу-
тат нижней палаты парла-
мента от донского региона, 
комментируя начало ра-
боты Госдумы РФ в этом 
году. 

– Эти законопроекты по-
зволят защитить те группы 
населения, которые осо-
бенно нуждаются в под-
держке, – цитируют парла-
ментария на официальном 
портале Законодательного 
Собрания Ростовской об-
ласти.

Больница не должна 
разлучать с мамой 

В частности, планиру-
ется дать возможность ро-
дителям детей-инвалидов 
бесплатно находиться в 
больницах вместе со своим 
ребенком независимо от 
его возраста. Напомним, 
«Молот» рассказывал, что 
такое предложение озву-
чила Карина Мирзоева, 
председатель Ростовского 
регионального отделения 
«Всероссийской органи-
зации родителей детей-ин-
валидов и инвалидов стар-
ше 18 лет с ментальными 
и иными нарушениями, 
нуждающихся в предста-
вительстве своих интере-
сов» (ВОРДИ), в августе 
прошлого года в Пролетар-
ске, во время визита туда 
Андрея Турчака, первого 
зампреда Совета Федера-
ции РФ, секретаря Ген-
совета «Единой России». 
Как она пояснила, сейчас 
положение дел таково: 
если ребенка-инвалида го-
спитализируют, его матери 
или отцу гарантированы 
бесплатные койко-место 
и питание, только если 
ребенку не больше четы-
рех лет. Если же речь идет 
о ребенке более старше-
го возраста, бесплатное 
п ребывание родителей 
в стационаре возможно, 
только если у ребенка есть 
медпоказания. Однако чет-
кого их перечня нигде нет. 
Потому вопрос о том, идти 
навстречу родителю или 
нет, зачастую остается на 
усмотрение каждого кон-
кретного лечебного уч-
реждения. В итоге мамы 
вынуждены снимать жилье 
рядом с больницей, поку-
пать пищу в кафе и других 

Комфорт 
для учебного класса

В Шахтах на улице Дачной, 
202-а, закончили строительство 
здания начальной школы, рас-
считанной на 100 мест. Разреше-
ние на ввод объекта в эксплуата-
цию уже получено.

О ходе строительства «Молот» 
рассказывал на своих страницах. 
Работы проводили по региональ-
ной госпрограмме «Развитие обра-
зования», их стоимость – 193,2 млн 
рублей. В новом здании будут 
учиться младшеклассники дей-
ствующей школы № 15. 

Омикрон 
разбушевался

Неделю назад на Дону выяви-
ли 37 случаев заражения оми-
кроном, из-за стремительного 
распространения сейчас насчи-
тывается уже 173.

Об этом стало известно на спец-
штабе, который, как подчеркнул 
глава региона Василий Голубев, 
пришлось провести во внеочеред-
ном порядке.

– Сложилась неблагоприятная 
тенденция роста заболеваемости с 
увеличением на 66% за неделю, – 
объявил главный санитарный врач 
области Евгений Ковалев, пояснив, 
что «недопустимо недооценивать 
омикрон» из-за более легкого тече-
ния болезни по сравнению с другими 
геновариантами. Сказывается «высо-
чайшая контагиозность вируса». В 
зоне риска – люди без масок и при-
вивок в транспорте и общественных 
местах. Роспотребнадзор уже напра-
вил в адрес губернатора предложе-
ния, способные повлиять на скорость 
распространения омикрона.

Определённость 
появится после 
праймериз

В «Единой России» начали при-
ем заявлений для выдвижения 
кандидатов на предварительное 
голосование на довыборах в дон-
ской парламент.

Напомним, довыборы пройдут 
27 марта этого года в Шахтинском од-
номандатном избирательном округе 
№ 8. Их необходимость объясняется 
тем, что Екатерину Стенякину, 
которая прежде была депутатом от 
этого округа, в сентября прошлого 
года избрали в новый состав Госду-
мы ФС РФ. В «ЕР» кандидатуру на 
довыборы определят через процеду-
ру предварительного голосования – 
праймериз. Заявления для участия в 
нем принимают с 21-го по 31 января. 
В дальнейшем будет сформирован 
итоговый список кандидатов, а после 
пройдет электронное предваритель-
ное голосование. Региональный орг-
комитет назначил его на 2 февраля, 
голосовать будут выборщики.

Чем помочь стартапу 
В региональном представитель-

стве Фонда содействия инноваци-
ям (ФСИ) приглашают молодых 
ученых, инноваторов, начинаю-
щих предпринимателей и ма-
лые инновационные компании 
поучаствовать в конкурсах на 
грантовую поддержку проектов.

Как сообщила представитель ФСИ 
в Ростовской области Анна Пушен-
ко, в 2021 году компании и иннова-
торы Дона получили более 300 млн 
рублей грантовых средств от фонда. 
В 2022 году спектр программ будет 
только расширяться, ФСИ станет 
участником федерального проекта 
«Взлет – от стартапа до IPO».

Ушел по собственному 
желанию

Свою должность покинул гла-
ва регионального минстроя 
Сергей Куц. 

Соответствующий указ губерна-
тор Ростовской области Василий 
Голубев подписал в минувший по-
недельник, 24 января. Сергей Куц 
возглавлял министерство строи-
тельства, архитектуры и терри-
ториального развития Ростовской 
области с июля 2018 года. Как со-
общается на сайте регионального 
правительства, он покинул пост по 
собственному желанию. 

До назначения нового руково-
дителя во главе донского мин-
строя будет заместитель министра 
Сергей Вифлянцев.

31 января состоится суд по поводу Ростовского 
ипподрома, который также является памятником 
модернизма и который власти намерены перенести 
на левый берег Дона. Они, правда, не учитывают 
того факта, что при этом необходимо будет вырубить 
колоссальный зеленый массив! Не говоря уже о том, 
что этот объект, замыкая Кировский проспект, явля-
ется частью градостроительного ансамбля. А саму 
площадь ипподрома при этом собираются застроить 
очередными человейниками в 25 этажей, почему-то 
считая, что городу это пойдет на пользу.

И еще раз о «грамотном решении суда». Одним 
из аргументов, записанных в решении (теперь не 
вырубишь топором!), является следующее: «...Зда-
ние речного вокзала было включено в реестр ОКН 
под наименованием «Ансамбль зданий Ростовского 
речного порта», а это, как установил суд, не соот-
ветствует историческим фактам и противоречит 
фактическим обстоятельствам, поскольку единый 
архитектурный ансамбль, состоящий из двухэтаж-
ного здания Речного вокзала, 11-этажного здания 
гостиницы «Якорь», двух переходных мостов, смот-
ровой площадки и четырех пандусов, никогда не 
ассоциировался с Речным портом».

Вопрос: когда и у кого не ассоциировался?
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Автор проекта гостиницы «Якорь», московский 

архитектор Кубасов приезжал в Ростов согласовы-
вать проект ростовского архитектора Королева в 
связи с постройкой магазина. Между зданиями был 
проход к Дону с аркой, который потом «благополуч-
но» застроили. 

А здание речного вокзала действительно является 
памятником архитектуры советского модернизма, 
одним из красивейших на юге России, заверяет ар-
хитектор Сергей Алексеев (стаж в профессии 40 лет), 
и мы будем подавать протест на это решение суда. 
А уровень компетентности сотрудников комитета, 
не сумевших в суде защитить памятник, вызывает у 
специалистов вопросы.

Будем снова судиться
– Эпоха модернизма в Ростове представлена рядом 

зданий, за сохранность которых мы ведем борьбу и 
также боремся за то, чтобы они их признали памят-
никами, – заявил профессор. – А все потому, что 
современные варвары, ставшие их владельцами, по-
следовательно стараются эти здания уничтожить. Мы 
постараемся доказать, что решение суда неграмотное 
и должно быть отменено.

Сбросить памятники модернизма  
с «корабля современности»?

Запрос на культуру,  
донорство и добрые дела

  ПОЛИТИКА

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

На состоявшейся на прошлой 
неделе конференции Рос-
товского регионального от-

деления «Единой России» секре-
тарем отделения переизбрали 
Александра Ищенко, спикера  
донского парламента.

Определились и с другими кад-
ровыми вопросами, подвели итоги 
работы за последнюю трехлетку, 
прозвучали и задачи по выполне-
нию народной программы, с кото-
рой единороссы одержали победу 
на прошлогодних думских выбо-
рах. «Молот» решил остановиться 
на некоторых доминантах прозву-
чавшего и решенного. 

Назвали поимённо 
После конференции прошло пер-

вое заседание президиума регио-
нального политсовета «ЕР», во вре-
мя которого появилась ясность и с 
заместителями секретаря реготде-
ления. Их, как и прежде, шестеро. 
Заместителем по взаимодействию 
с профессиональными сообще-
ствами избрали замглавы региона 
– министра транспорта Ростовской 
области Владимира Окунева; по 
проектной деятельности – донского 
уполномоченного по защите прав 
предпринимателей Олега Дерезу; 
по работе с депутатами и депутат-
скими объединениями партии – ру-
ководителя фракции единороссов в 
донском парламенте Владимира 
Ревенко; по организационной ра-
боте – руководителя Регионально-
го исполнительного комитета «ЕР» 
Светлану Синякову; по информа-
ционной, агитационно-пропаган-
дистской работе – замгубернатора 
Александра Скрябина; по работе 
с обращениями граждан – депутата 
донского парламента, руководи-
теля региональной общественной 

приемной председателя партии 
Светлану Пискунову. 

Также на конференции обно-
вился региональный политсовет 
«ЕР». В него вошли, в частности: 
заместитель донского губернатора 
Артем Хохлов, секретарь Воро-
шиловского местного отделения 
«ЕР» Раджив Мирзалиев, фина-
лист федерального партпроекта 
«ПолитСтартап», депутат горду-
мы Ростова Александр Шаблий, 
секретари первичных отделений 
партии, чьи проекты в прошлом 
году одержали победу во всерос-
сийском конкурсе. 

Чего хотят избиратели
Как акцентировал Александр 

Ищенко, одна из ключевых задач 
– выполнение народной програм-
мы, сформированной при подго-
товке к думским выборам-2021. В 
«ЕР» вообще впервые настолько 
широко привлекали избирателей 
к подготовке своей предвыборной 
программы. Порядка четверти 
миллиона предложений поступило 
в партию от жителей Ростовской 
области. 

– Часть предложений нам уже 
удалось включить в бюджет 2022 
года, – констатировал спикер дон-
ского парламента. – Например, 
жители Батайска заявляли о необ-
ходимости строительства школы 
в микрорайоне «Авиагородок», и 
это предложение было услышано, 
строительство школы начина-
ется, деньги в бюджете области 
предусмотрены. Жители сельских 
территорий предлагали, среди 
прочего, обустроить либо провести 
капремонт домов культуры, сель-
ских клубов. И значительная часть 
этих предложений тоже попала в 
бюджет 2022 года.

Языком фактов 
На Дону в последние годы во-

площали в жизнь 15 федеральных 
и два региональных проекта. На-
чинание, у которого нет аналогов 

в других регионах, – «Особенное 
детство», проект ориентирован на 
семьи, где растят ребят с ограни-
ченными возможностями здоровья. 
До пандемии он включал и фору-
мы, семинары, фестивали. В 2019 
году начал работать сайт проекта, 
подготовлен справочник о мерах 
соцподдержки таких семей. 

– В плавательном бассейне ЮФУ 
появилась специальная секция, 
открылись адаптивные секции 
для детей с ОВЗ и инвалидностью 
по футболу и чирлидингу на базе 
различных образовательных уч-
реждений Ростова. В сентябре 2021 
года в школе № 96 Ростова появил-
ся четвертый инклюзивный класс, 
куда благодаря проекту передали 
12 комплектов здоровьесберегаю-
щей мебели, – сообщил Александр 
Ищенко.

Немаловажными единороссы 
признают и начинания своих пер-
вичных отделений. К примеру, 
плодом одного из них стал ремонт 
подвесного пешеходного моста, 
расположенного между двумя 
шахтерскими поселками в Донецке 
Ростовской области. 

– В этих поселках живут около 
10 тысяч человек. Мост обветшал, 
10 лет не ремонтировался, – по-
делилась Наталья Пилипчук, се-
кретарь первичной организации 
поселка Западный Донецка. 

Значимость же волонтерских 
акций, особенно в период панде-
мии, переоценить сложно. Добро-
вольчество объединило как членов 
партии, так и ее сторонников, ак-
тивистов. Среди того, что реально 
сделано, – доставка более 50 тонн 
бутилированной питьевой воды и 
4500 продуктовых наборов для ме-
диков, передача медоборудования 
и средств индивидуальной защиты, 
помощь пожилым людям, много-
детным семьям, врачам, организа-
ция трех акций по сбору донорской 
крови, в том числе для маленьких 
пациентов донских больниц. До-
бровольческую работу продолжат.
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   Детищем регионального партпроекта «Особенное детство» стал, среди прочего, и выпуск справочника, 
где свели воедино информацию о всех мерах соцподдержки семей, где воспитывают детей-инвалидов

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

25 января – День российского студенчества. Всех студентов  
с праздником поздравляют губернатор Ростовской области  
Василий Голубев и председатель Законодательного Собрания региона 
Александр Ищенко.

«Наша молодежь уже во время учебы проявляет себя в науке, культуре, 
спорте, общественной жизни, волонтерской деятельности. В Россий-
ской национальной премии «Студент года-2021» пять наград завоева-
ли финалисты из вузов Ростовской области. Ежегодно губернаторские 
стипендии и поощрения назначаются 380 аспирантам и студентам,  
100 молодым ученым. Будущее донского края и всей России всецело 
зависит от вашей энергии, воли и настойчивости, от ваших добрых  
дел и планов. Желаем вам здоровья и успехов во всех начинаниях!» – 
говорится в поздравлении.

Ветер закрепился 
в энергобалансе

стр. 1
В первом инвестиционном рейтинге регионов, кото-

рый в прошлом году представила Ассоциация развития 
возобновляемой энергетики (АРВЭ), Ростовская область 
заняла первое место: авторы исследования признали ее 
самым активным ВИЭ-регионом – лидером по объемам 
установленной мощности введенных объектов ВИЭ-ге-
нерации.

В сравнении с общероссийским уровнем 3% ВИЭ в 
общем объеме выработки электроэнергии – это достой-
ная величина, отмечает заместитель директора Фонда 
«Центр стратегических разработок «Северо-Запад» 
Дмитрий Санатов. По его словам, другим столь же ак-
тивным регионом в этой сфере является Ленинградская 
область.

Но проблема заключается в том, добавляет эксперт, что 
в сравнении с мировым уровнем этот показатель очень 
низкий, более того, он не соответствует даже россий-
ским потребностям. Одним из сдерживающих факторов 
является то, что многие ключевые решения, например по 
тарифам и регулированию сектора, принимаются на фе-
деральном уровне, а за регионами остается прерогатива 
выделения земли для размещения ветропарков. 

– Волна инвестиций в зеленую энергетику, включая 
генерацию и хранение электроэнергии, а также энер-
гоэффективное потребление, в России еще впереди, 
– прогнозирует Дмитрий Санатов. – Без интенсивного 
развития ВИЭ-генерации Россия может столкнуться 
с ограничениями на экспорт многих товаров и работу 
международных компаний на своей территории. 

https://sozd.duma.gov.ru/bill/1184271-7
https://sozd.duma.gov.ru/bill/1184271-7


Книжный город нового поколения
Еще две модельные библиотеки появились на прошлой неделе в дон-
ском регионе благодаря нацпроекту «Культура». Одну из них откры-
ли на базе межпоселенческой центральной библиотеки Чертковского 
района. Как пояснил первый замглавы региона Игорь Гуськов, благода-
ря модернизации учреждение станет современным интеллектуальным 
центром для чтения и творчества. Для его обновления из федеральной 
казны выделили 10 млн рублей. В здании заменили напольное покры-
тие, установили новые потолки, оштукатурили и окрасили стены, биб-
лиотеку пополнили компьютерным и интерактивным оборудованием, 
открыли дополнительные точки доступа к Национальной электронной 
библиотеке. Обновилась и библиотека им. Н.К. Крупской в донской сто-
лице, сейчас она представляет собой «Книжный город».
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Блокчейн и автопилоты: как меняется мир
   ЦИФРОВОЙ РЕГИОН

Вера ВОЛОШИНОВА 
voloshinova@molotro.ru

На встрече с Кириллом Меньшо-
вым, старшим вице-президентом 
по информационным технологиям 
одного из провайдеров цифровых 
услуг и сервисов, журналисты  
обсудили главные технологиче-
ские тренды цифровой эпохи,  
в частности, особенности цифро-
вой трансформации страны. 

Форум прошел в режиме онлайн, 
трансляцию которого осуществлял 
YouTube-канал «РБК. Конферен-
ции». «Молот» представляет те из 
них, которые показались наиболее 
интересными.

Как определяются 
мегатренды

Уже не первый год аналитики 
отслеживают мегатренды (долго-
срочные тенденции) технологи-
ческого развития, на этот раз учи-
тывая следующие факторы: рост 
инвестиций в разные области IT-
сферы, беря во внимание ситуацию 
последних двух лет с тотальной 
миграцией всех и вся в «цифру». 
И объем этих инвестиций продол-
жает увеличиваться, нравится это 
кому-либо или нет.

Далее аналитики внимательно 
изучают исследования междуна-
родной исследовательской компа-
нии Gartner, которая мониторит в 
год от пяти до десяти миллионов 
научных публикаций и патентов.

И, наконец, нельзя не учиты-
вать сегодня активную цифровую 
трансформацию государства, что, 
конечно же, должны принимать во 
внимание его граждане, поскольку 
роль IT-технологий в его управ-
лении стремительно растет. Так, 
работа налоговой службы давно 
полностью перешла на «цифру», и 
простым налогоплательщикам се-
годня не нужно ехать в инспекцию, 
чтобы сдать декларацию.

Одна из особенностей нынешне-
го времени состоит в том, что тех-
нологии «наслаиваются», перестав 
друг друга сменять и существуя 
одновременно: так, мы пользуем-
ся СМС-посланиями, но одновре-
менно и мессенджерами; все еще 
предпочитаем «Фейсбук», но уже 
пришел «Инстаграм», и так далее. 
То же происходит и с трендами: они 

не сменяют друг друга, а начинают 
наслаиваться.

Среди названных мегатрендов 
вице-президентом «Ростелекома» 
Кириллом Меньшовым следую-
щие: искусственный интеллект, 
квантовые вычисления, «элект-
ронное» здоровье, интернет вещей, 
роботизация, информационная 
безопасность, электронная ком-
мерция, data-mining (интеллекту-
альный анализ данных), облачные 
вычисления, автопилоты, исполь-
зование технологии блокчейн.

Ближайшие перспективы
В 2021 году одной из главных 

тенденций стала ориентация на 
людей: пандемия внесла кризис в 
отношения бизнеса с клиентами, 
и выиграл тот, кто научился еще 
лучше понимать последних с тем, 
чтобы их не потерять. В разгар пан-
демии выжил тот бизнес, который 
научился не зависеть от физичес-
кой инфраструктуры и настроился 
на быстрые изменения. В то время, 
когда клиенты разъехались, а со-
трудники разошлись на домашнюю 
изоляцию, главным трендом стала 
операция в любом месте. В связи с 
этим еще большее значение приоб-
рела кибербезопасность.

Новый импульс получила авто-
матизация из-за замены в офисах 
выбывшего персонала.

В 2022 году Кирилл Меньшов 
выделил следующее: мир адапти-
ровался, все научились работать 
удаленно. Но при наступлении 
новых волн ковида стало ясно, что 

режим работы может быть и ги-
бридным, и это был новый вызов. 
Операции в любом месте остают-
ся актуальными – как и создание 
комфортной среды для работы в 
любом месте. Мало кто научился 
это делать хорошо, а стоило бы.

Актуальной продолжает оста-
ваться и кибербезопасность, по-
скольку активность преступников 
в виртуальном мире нарастает.

Самый большой объем инвести-
ций ожидается в развитие искус-
ственного интеллекта, впрочем, 
как и самое большое число публи-
каций и патентов на эту тему.

Есть еще один, может быть, 
странный тренд: люди, расслаб-
ленные ковидом, не всегда хотят 
возвращаться к активной деятель-
ности, ведь можно тратить меньше, 
а значит, и работать не так много 
и активно. На Западе уже поняли, 
что если вернутся в офисы те, кто 
захочет это сделать, то людей про-
сто не хватит на ту работу, которая 
была. Таким образом, гиперавтома-
тизация получает новый стимул: 
все, что можно автоматизировать, 
должно быть автоматизировано. 
Мы боялись, сказал Меньшов, что 
роботы заменят людей, а теперь 
эта боязнь уходит, и мы их ждем: 
во Франции ведутся дискуссии о 
четырехдневной рабочей неделе. 
В России тоже поговаривают о со-
кращении рабочего дня.

Ключевым трендом становится 
и развитие искусственного интел-
лекта, который обучается уже не 
просто на существующей выборке 

   ОБРАЗОВАНИЕ

Ирина ВАРЛАМОВА, varlamova@molotro.ru

Для донских школьников разработали необычный 
маршрут. Ребята увидят достопримечательности  
Таганрога и познакомятся с работой ведущих  
программистов города.

Идея экскурсионно-образовательного проекта «Та-
ганрог – IT-столица России» принадлежит Ассоциа-
ции разработчиков цифровых решений BRAINHORN. 
Он признан одним из победителей первого в 2022 году 
конкурсного отбора, проводимого Фондом президент-
ских грантов.

Главная цель проекта – содействовать профессио-
нальному самоопределению, осмыслению вариантов 
профессионального будущего в сфере информаци-
онных технологий школьников Ростовской области 
8–11-х классов.

– Я очень рад, что проект, разработанный нами 
совместно с Южным федеральным университетом и 
туристической компанией Sudakov.Travel, нашел та-
кую поддержку. Мы принимали участие в конкурсе 
впервые и благодаря победе получили финансирова-
ние в размере почти 3 млн рублей. Благодаря этому 
более 1000 ребят из разных уголков нашего региона 
бесплатно смогут увидеть, что представляет собой 
современная цифровая индустрия, – говорит прези-
дент Ассоциации разработчиков цифровых решений 
BRAINHORN Максим Болотов.

Надо сказать, Таганрог – значимая точка на IT-
ландшафте страны. В конце 2020 года по итогам 
народного голосования он занял четвертое место 
среди городов России, имеющих развитую IT-
инфраструктуру, хорошую базу для подготовки 
специалистов, перспективные проекты и стартапы. 
Сегодня Таганрог набирает обороты в IT-сфере, бла-
годаря мощной образовательной базе здесь сформи-
ровались IT-компании, известные не только в регионе 
и стране, но и далеко за пределами России.

Школьники 8–11-х классов посетят учебные ла-
боратории и корпуса Инженерно-технологической 
академии ЮФУ и пространство коллективной работы 
«Точка кипения», увидят изнутри работу ведущих IТ-
компаний Таганрога, узнают об особенностях сферы 
информационных технологий и о перспективных 
профессиях будущего.

– Экскурсия будет носить не только профориентационный фор-
мат. На специальном брендированном автобусе мы привозим ре-
бят в Таганрог и проводим обзорную экскурсию. Они обязательно 
посещают наш знаменитый литературный и историко-архитек-
турный музей-заповедник. Так, запланирована интерактивная 
экскурсия «Мессенджеры XIX века – как учились наши пред-
ки», где проводятся параллели между получением информации 
в современном мире и, скажем, сто лет назад. Сейчас мы можем 
отправить СМС, и оно мигом будет доставлено по назначению, 
а раньше отправляли письма с голубями, – рассказывает испол-
нительный директор турфирмы Наталья Судакова.

Идентификация 
Барсика

– Сейчас к нам прихо-
дит много обращений 
от граждан, которые 
интересуются, куда из 
законопроекта пропали 
кошки и собаки. А ведь их 
регистрации люди ждут больше 
всего, потому что есть очень много 
потерявшихся животных, которых 
в случае идентификации было бы 
проще найти, – объясняет Влади-
мир Бурматов.

Кроме того, учет домашних 
питомцев позволит привлекать 
к ответственности за жестокое 
обращение с животными. В част-
ности, сейчас оштрафовать вла-
дельца, который выбросил своего 
питомца на улицу, практически 
невозможно. Как доказать, что у 
бездомного животного был кон-
кретный хозяин? 

По этой же причине пока также 
невозможно привлечь к уголовной 
ответственности хозяина живот-
ного, которое напало на человека.

– В некоторых регионах вла-
дельцы отпускают своих собак 
на самовыгул, а они сбиваются в 
стаи и нападают на людей. Уже 
есть трагические примеры, но 
владельцев невозможно привлечь 
к ответственности, так как они 
отказываются от своих собак, – 
прокомментировал Бурматов. 

Что представляет собой реги-
страция домашних питомцев? На 
животное надо будет оформить 
ветеринарный паспорт с указани-
ем идентификационного номера, 
которым промаркирован питомец. 
Паспорт в бумажном виде остает-
ся у хозяина, а в электронном он 
будет передан в единую информа-
ционную систему. 

– Это по сути собачий или 
кошачий паспорт, по которому 
можно будет узнать координаты 
владельца. В случае, если он вы-
кинул собаку на улицу, – найдут 
и накажут. Тем более если жи-
вотное вдруг кого-то покусает, 
– говорит заводчик Людмила 
Матвеева и уточняет, что в Рос-
сии любых животных чипируют 
по желанию хозяина, в основ-
ном породистых собак и кошек, 
участвующих в международных 
выставках. А вот в ряде стран 
Европы и США чипирование 
обязательно. Это является эф-
фективной мерой для контроля 
популяции бездомных собак. 

При обсуждении законопроек-
та об обязательном учете собак 
и кошек эксперты высказывали 
опасение, что регистрация будет 
платной. Однако, как заверяют 
депутаты, учет животных должен 
вестись бесплатно, а владельцы 
могут сами выбрать способ мар-
кировки. Это может быть бирка 
на ухо, клеймо или чип. 

   Обычному гражданину стоит быть в курсе особенностей  
цифровой трансформации страны
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данных, но и за ее пределами. Фак-
тически речь идет об автономной 
системе, которая сама подстраи-
вается под то, что происходит. А 
это позволит существенно про-
двинуться в гиперавтоматизации.

Один из главных трендов – об-
лачные платформы. В этой сфере 
РФ начинает отставать от запад-
ных стран, где доверия к ним боль-
ше, и многие компании там рабо-
тают в облачной инфраструктуре.

Тренды цифровой 
трансформации государства

Ключевым драйвером таких из-
менений является национальная 
программа «Цифровая экономи-
ка». В 2022–2024 годах намечено 
создать телекоммуникационную 
инфраструктуру и условия для 
решения государственных задач. 
Среди них – появление сетей 
беспроводной связи для социаль-
но значимых объектов, развитие 
госорганами применения государ-
ственной облачной платформы.

В сфере информационной без-
опасности стоит задача защитить 
личность, общество и государство 
от внешних и внутренних инфор-
мационных угроз. Это будет сде-
лано через формирование единых 
стандартов безопасности, контроль 
доступа и обработки больших 
пользовательских данных, вклю-
чая соцсети, и другие меры.

В области цифровых техно-
логий государство продолжит 
поддерживать отечественные 
IT-компании, которые работают 
в перспективных высокотехно-
логичных направлениях. Будут 
приложены усилия по продвиже-
нию отечественных IT-решений 
за рубежом. В повсеместной циф-
ровой трансформации госорганов 
и госкомпаний применят в том 
числе отечественные технологии.

Что касается кадров, то к 2024 
году страна рассчитывает об-
учить 120 тысяч студентов по IT-
специальностям, при этом пройдет 
цифровая трансформация вузов с 
применением обучающих программ 
нового типа. Появятся бесплатные 
онлайн-сервисы для непрерывного 
образования всех граждан.

Завершая разговор, Кирилл 
Меньшов заметил, что Россия – 
одна из очень немногих стран, 
которая прилагает такие усилия 
для собственной цифровой транс-
формации.

Чип не порвётся  
вместе с ушами

Волонтер сообщества помощи 
животным «Добрые руки» Мария 
Гунченко полагает, что обязатель-
ная регистрация животных-ком-
паньонов – это важный шаг на пути 
нашего общества к ответственному 
и гуманному отношению к братьям 
меньшим и к решению проблемы 
безнадзорных животных. 

– Сейчас фактически невозмож-
но определить хозяина выброшен-
ного животного, либо убитого, 
либо находящегося на самовы-
гуле, с целью привлечения его к 
ответственности за негуманное 
и жестокое обращение с живот-
ным. Считаю, что единственным 
вариантом маркировки должен 
быть чип. Клеймо со временем 
стирается, также его может быть 
сложно посмотреть, если животное 
потерялось или находится в стрес-
се – не каждое животное дает себя 
осмотреть чужим людям. Бирки 
могут вызвать загноение ушей и 
даже привести к смерти животного 
от заражения крови (такие случаи 
были в нашей практике), также 
часто животные рвут уши вместе 
с бирками.

Международные стандарты 
предусматривают чипирование 
животных, также есть общие меж-
дународные базы, и этот метод 
выглядит наиболее правильным 
способом маркировки животных 
со всех точек зрения.

– Безусловно, самый надежный 
и подходящий вариант – это чип, 
который вводится инъекционно. Ну 
что такое бирка на ухе? С такими 
сейчас ходят бездомные собаки, и 
по-хорошему их тоже нужно чи-
пировать. Чип – это своеобразный 
банк данных, куда вносится инфор-
мация о животном, его хозяине, и 
это в первую очередь нужно, чтобы 
помочь «потеряшкам» вернуться 
домой. Данные чипа вносятся в 
единую базу, о чем ставится отмет-
ка в ветеринарном паспорте. Если 
питомец потерян, то нашедшие его 
граждане обращаются в любую 
ветклинику, где специальным ап-
паратом обнаруживают чип, узна-
ют всю информацию и сообщают 
о потерянном животном хозяину. 
Конечно, процедура чипирования 
будет стоить денег, и кому-то это 
покажется неудобным. Но, во-пер-
вых, это стоит совсем недорого, 
а во-вторых, речь идет об ответ-
ственном отношении владельца 
к своему питомцу. Раз берешь 
котенка или щенка, будь готов 
кормить его правильно, лечить и 
не выбрасывать на улицу. Будет 
больше ответственности, может, 
люди и сто раз подумают, стоит ли 
им заводить животное, – считает 
зоозащитник Мария Теплякова. 

   ИНИЦИАТИВА

Ирина ВАРЛАМОВА, varlamova@molotro.ru, фото: ЕлЕна МЕщЕрякова

В России будут вести учет не только сельхозживотных, но и собак  
и кошек. Планируется, что их регистрация станет обязательной  
и бесплатной. 

Куда из законопроекта пропали кошки и собаки?
Сейчас в законе, регулирующем маркировку и учет животных, речь 

идет только о сельхозживотных. Поправки в законодательство расширят 
список, в который будут включены и домашние питомцы. С этой ини-
циативой депутаты выступали еще в 2015 году, а в марте прошлого года 
парламентарии Челябинской области внесли в Госдуму законопроект о 
внесении домашних животных в специальный реестр («Молот» писал 
об этом в номере от 2 апреля 2021 года в материале «Ваш паспорт, Дру-
жок»). Как пояснил первый зампред Комитета Госдумы по экологии, 
природным ресурсам и охране окружающей среды Владимир Бурматов, 
пока Минсельхоз не разработал соответствующих правил регистрации, 
поэтому правовое регулирование отношений в области ветеринарии е отношений в области ветеринарии 
хотят усовершенствовать. Почему это так важно? хотят усовершенствовать. Почему это так важно? 

   Домашние питомцы  
у ответственных владельцев 
становятся практически 
членами семьи

кстати

Таганрогский туропе-
ратор и Северо-Кав-
казская пригородная 
пассажирская компа-
ния организовали экс-
курсионные поездки 
в Таганрог. Туристам 
предлагают на выбор 
несколько культурных 
программ. Можно от-
правиться в театраль-
ный тур «Маленький 
Ла Скала» и посмот-
реть спектакль в теат-
ре имени А.П. Чехо-
ва, гурманам предла-
гается программа «Го-
род со вкусом», есть 
тур, в который вхо-
дит прогулка на яхте. 
В программу входят 
экскурсия по Таганро-
гу и рассказ о его до-
стопримечательно-
стях. В общей слож-
ности на выбор пред-
лагается около 20 экс-
курсионных маршру-
тов. Туры в Таганрог 
заинтересовали жи-
телей Ростовской об-
ласти, кроме того, их 
стали заказывать ту-
ристы, которые вес-
ной и летом приезжа-
ли в донскую столи-
цу на несколько дней. 
В дальнейших планах 
– организация желез-
нодорожных туров 
в Дагестан, Северную 
Осетию и другие ре-
гионы страны. 

Программисты раскроют свои секреты

Экскурсии с профориентационным уклоном начнутся уже в 
марте этого года, а в общей сложности проект рассчитан на два 
года. Помимо поездки в Таганрог школьники смогут принять 
участие в специально разработанном дистанционном этапе от-
крытой олимпиады BRAINHORN по информатике и програм-
мированию в 2022 году. Также ребята получат преимущество 
при проведении конкурсного отбора для участия в региональном 
образовательном форуме для несовершеннолетних «Молодая 
волна», который ежегодно проводит комитет по молодежной 
политике Ростовской области.

   Перед встречей с программистами школьникам проведут 
обзорную экскурсию по Таганрогу
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   Брать новый кредит, чтобы погасить старый, – это не самая лучшая 
идея, говорят в банках

новости

с Еленой
Бондаренко

Не хватает памяти
В полтора раза чаще ростовчане стали приобретать смартфоны  
с большим объемом памяти, свидетельствуют данные одной из компа-
ний сотовой связи. Основная часть купленных в прошлом году гадже-
тов имела объем внутреннего хранилища 128 и более гигабайт.  
Спрос на девайсы с небольшим накопителем сокращается –  
гаджеты с 8 и 16 Гб стали покупать на 70% реже.
– Еще один заметный тренд 2021 года – стремление покупателей  
приобретать девайсы с прицелом на более продолжительное исполь-
зование. В прошлом году средний срок владения мобильными аппара-
тами превысил 40 месяцев, — отметил директор филиала компании- 
оператора сотовой связи в донском регионе Игорь Марьясов.

Дон выбирает газ
Еще 11 метановых автозаправок появятся в донском  
регионе, сообщил заместитель губернатора Ростовской 
области Игорь Сорокин.
– Сейчас на Дону действует 41 АГНКС. Для обеспечения 
растущего числа транспорта, работающего на газомотор-
ном топливе, в этом году строительство автомобильных 
газовых заправок продолжится, – отметил Игорь Соро-
кин, уточнив, что к концу года общее количество  
таких объектов достигнет 52.
Известно, что новые АГНКС введут в эксплуатацию  
в Ростове-на-Дону, Каменском районе, а также в других 
территориях.
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Добро пожаловать 
на госзакупки!

Дорогие квадраты

федеральное правитель-
ство. Оно же утвердит и 

порядок отбора мало-
го и среднего бизнеса 

для участия в 
программах 
акселерации.

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

В нашей стране начнут 
«выращивать» малый  
и средний бизнес как  
потенциальных участников 
закупок товаров, работ,  
услуг госкомпаний.

Новые п рави ла и г ры 
появятся благодаря по -
правкам в Федеральный 
закон «О развитии малого 
и среднего предприни-
мательства в Российской 
Федерации». Законопро-
ект, создающий дополни-
тельные возможности для 
ра зви ти я п редп ри я тий 

В топ-10 городов, где сильнее всего изменилась 
стоимость квадратных метров, находятся Москов-
ская область (+42%), Севастополь (40,7%), Калинин-
град (+38,9%), Ленинградская область (+37,2%), Курск 
(+36,9%), Улан-Удэ (+36,3%), Иваново (+35,3%) и Чита 
(+34,6%). Донская столица с приростом на 21,8% оказа-
лась только на 27-й строчке.

– Ипотека с господдержкой и подорожание строительных 
материалов и работ разогнали цены на «первичке», а «вто-
ричка» всегда подтягивается за ней. К тому же и на регу-
лярном рынке ставки по ипотеке в прошедшем году были 
довольно выгодными. Из-за подорожания жилья средняя 
площадь лота на вторичном рынке, так же как и на рынке 
новостроек, сократилась 
на 2 кв. м за год – с 58 до 
56 кв. м в среднем по стра-
не. Для сравнения: на рынке 
новостроек она уменьши-
лась с 57 до 55 кв. м, – объ-
яснил ситуацию генераль-
ный директор федерально-
го портала «Мир квартир» 
Павел Луценко.

Агроному  
построят дом

Российскому селу не хватает 
кадров высшего звена – агроно-
мов, ветврачей, зоотехников и 
инженеров.

Об этом шла речь на парламент-
ских слушаниях, которые провел 
Комитет Государственной Думы 
Федерального Собрания РФ по 
аграрной политике.

– Я считаю, что необходимо рас-
ширять систему подготовки кадров 
и научные программы для АПК и, 
конечно, развивать социальную 
инфраструктуру, создавать новые 
возможности для экономического 
роста, укрепления позиций наших 
отечественных производителей, 
создания новых рабочих мест и 
привлечения молодежи, – сказал 
заместитель председателя донско-
го парламента – глава комитета 
по аграрной политике Вячеслав 
Василенко.

Он уверен, что аналогично «Зем-
скому доктору», «Земскому учите-
лю» стоит разработать такую же 
программу и в агропромышленном 
комплексе.

Антисептик 
нарасхват

Донская компания по выпуску 
дезинфицирующих средств ООО 
«Юнитор» экспортирует продук-
цию в Армению и Казахстан.

– Дезсредства ростовского пред-
приятия прошли полный цикл 
государственной регистрации и 
сертификации на территории тамо-
женного союза ЕврАзЭС и имеют 
полный комплект разрешительной 
документации, необходимый для 
легитимного обращения дезинфици-
рующих средств, – отметил замести-
тель губернатора Игорь Сорокин.

В 2021 году компания изготовила 
около 1500 т дезинфектантов, а так-
же около 26 млн единиц антисепти-
ков в индивидуальной упаковке. 
Производственная мощность ком-
пании выросла на 15%. 

Медленно, но растёт
На Дону реальная заработная 

плата показала рост на 2,2%, 
сообщает Ростовстат.

В ведомстве проанализировали 
данные за январь – октябрь ми-
нувшего года и сравнили их с ана-
логичным периодом 2020-го.

Ранее стало известно, что Ростов-
ская область заняла четвертое ме-
сто среди регионов Южного феде-
рального округа по росту реальной 
начисленной заработной платы.

Любимый маршрут
Более 15 млн пассажиров пе-

ревезли пригородные поезда в 
Ростовской области и регионах 
СКФО в 2021 году.

Это на 28% больше, чем годом 
ранее, отмечают в пресс-службе 
СКЖД. Наибольшее число пасса-
жиров в минувшем году перевезе-
но в Ростовской области – 8,1 млн 
человек, в Ставропольском крае 
– 4,9 млн человек, в Республике 
Дагестан – 1,13 млн человек. 

При этом на самых популярных 
маршрутах Ростов – Таганрог и 
Минеральные Воды – Кисловодск 
проехали 4,5 млн и 4,7 млн пасса-
жиров соответственно.

Книгам  
не оставляют выбора

Из-за дефицита бумаги выпуск 
книг стал дороже на 35–40%, 
сообщила журналистам дирек-
тор ростовского книжного из-
дательства «Феникс» Олеся 
Фартушная. 

По ее словам, стоимость произ-
водства по сравнению с доковид-
ным 2019 годом выросла почти в 
полтора раза. Цены на ряд материа-
лов увеличились до 60%. При этом 
книгоиздателям в 2021-м удавалось 
сдержать цены на книги, что вряд 
ли удастся вновь.

– Всем придется лавировать меж-
ду возможностями покупателей 
и ростом затрат на производство 
продукции. К тому же у многих 
издателей сократится выпуск про-
дукции за счет увеличения сроков 
печати. Очень хотелось бы, чтобы 
государство погрузилось в данную 
проблему и предприняло меры для 
ее решения, – сообщила Олеся Фар-
тушная «Интерфаксу».

сов Ростова-на-Дону Алексей 
Матвеенко. И при этом подходе, 
по его мнению, за кадром остает-
ся такой огромный сегмент, как 
самостоятельный туризм в его 
разнообразных формах, а именно 
он очень важен для Ростовской 
области: это и транзитные тури-
сты, направляющиеся на море, и 
различные экскурсанты. 

– Нужно признать, что Ростов-
ская область не относится к класси-
ческим туристическим регионам, 
которые привлекают гостей морем, 
природными или культурными до-
стопримечательностями мирового 
уровня, поэтому для региона, еще 
лет пять назад не вызывавшего 
большого внимания потенциаль-
ных гостей, попадание в двадцатку 
рейтинга – само по себе большое 
достижение, – считает Матвеенко. 
– Других аналогичных регионов в 
топ-20 почти нет, за исключением, 
может быть, Нижегородской обла-
сти, где предложение турпродукта 
тоже не особенно сфокусировано 
на массовый поток. 

Поэтому на фоне регионов, где 
есть крупные курорты или досто-
примечательности, Ростовская 
область занимает очень достой-
ное место, за сохранение кото-
рого нужно бороться, резюми-
рует эксперт. Если составители 
рейтинга будут более тщательно 
учитывать самостоятельный ту-
ризм, а популярность неклас-
сических видов отдыха станет 
увеличиваться, можно претендо-
вать и на более высокие позиции, 
считает Алексей Матвеенко.

   РЕЙТИНГ

Елена ОЛЕНИНА 
office@molotro.ru

Ростовская область вошла в «зо-
лотую двадцатку» Националь-
ного туристического рейтинга 
2021 года – немалое достижение 
для региона, где нет крупных  
курортов или памятников приро-
ды и культуры из списка ЮНЕСКО. 
Этот результат отражает быстрые 
темпы восстановления сектора 
гостеприимства после пандемии.

Три миллиона гостей в год
Прошлый год стал более успеш-

ным для российской туристичес-
кой отрасли, чем 2020-й, когда 
туроператоры и отельеры сильно 
пострадали от коронавирусных 
ограничений, отмечают авторы 
исследования, журнал «Отдых в 
России» и Центр информацион-
ных коммуникаций «Рейтинг». 
Ростовская область в седьмом 
по счету Национальном тури-
стическом рейтинге заняла 18-е 
место, опередив такие популяр-
ные среди туристов регионы, как 
Калининградская область и Саха-
лин. Первую же пятерку рейтин-
га предсказуемо сформировали 
Краснодарский край, Московская 
область и Москва, Республика 
Крым, Санкт-Петербург.

Для ранжирования регионов по 
уровню развития туризма авторы 
исследования использовали де-
вять групп критериев – от количе-
ственных данных о гостиничной 

инфраструктуре и предприятиях 
общественного питания до пред-
ставленности региона в информа-
ционном пространстве. Оценива-
лись также численность туристов, 
вклад туризма в экономику субъ-
ектов Федерации, уникальность 
расположенных на их территории 
достопримечательностей и т. д.  

По ряду этих показателей Рос-
товская область в прошлом году 
показала хороший рост. В част-
ности, за девять месяцев объем 
платных услуг в сфере туристской 
деятельности вырос на 58,2% (бо-
лее 1,6 млрд рублей) к показате-
лям того же периода 2020 года, а 
в гостиничной деятельности – на 
29,8% (более 1,4 млрд рублей). О 
количестве туристов, посетивших 
регион в 2021 году, можно судить 
по данным системы Big Data 
МТС – порядка 3 млн человек. 
По количеству туристов, которые 
останавливались в отелях, Ростов-
ская область в первом полугодии 
прошлого года вошла в десятку 
лучших регионов.

Популярность неклассических 
видов отдыха

Составители рейтинга попыта-
лись создать объективную карти-
ну туризма в регионах, включаю-
щую анализ информационного 
поля. Но основой исследования 
в любом случае остаются офи-
циальные источники – количество 
зарегистрированных мест разме-
щения, поступления в бюджет 
и т. д., комментирует член Совета 
по развитию туристских ресур-

Туризм «золотой» пробы

Куда приводят 
долги

   ФИНАНСЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

В России 45% заемщиков вле-
зают в новые долги, чтобы 
расплатиться по уже имею-

щимся, свидетельствуют данные 
исследования Международной 
конфедерации обществ потреби-
телей. «Молот» выяснил, принято  
ли так делать на Дону.

Опасный сценарий
– За 11 месяцев 2021 года выда-

но 1,64 млн потребкредитов. Это 
на 5% больше, чем годом ранее. 
По данным нашего исследования, 
большинство россиян берут кредит 
для погашения уже имеющейся 
задолженности. Это означает вы-
сокую степень закредитованности 
заемщиков, которые оказывают-
ся не в состоянии справиться со 
своими долговыми обязательства-
ми, – констатировал председатель 
правления Международной кон-
федерации обществ потребителей 
Дмитрий Янин, признав, что по-
добное повторное кредитование 
ни к чему хорошему не приводит.

Об этом говорят и сами банкиры, 
поскольку у заемщика в подобном 
случае растет уровень долговой 
нагрузки, а вместе с ним и риск 
банкротства.

– Такой сценарий выглядит еще 
опаснее на фоне растущих ставок, – 
отметила в беседе с нашим издани-
ем директор одного из банков Рос-
товской области Наталья Рогачева.

Другое дело – рефинансирова-
ние. Его изначальная цель – пога-
шение действующего кредита. О 
рефинансировании стоит подумать 
в случае, если новая ставка будет 
меньше хотя бы на 1% или когда 
кредит оформлен на длительный 
срок и выплаты по нему планиру-
ются еще не менее года. 

– Рефинансирование – хороший 
вариант также в случаях, когда 
хочется объединить несколько 
кредитов от разных банков в один 
для удобства оплаты, когда нуж-
но сменить валюту кредита или 
когда увеличились расходы семьи 
и хочется снизить ежемесячный 
платеж, избегая реструктуризации, 
– уточняет Наталья Рогачева.

«Вы нам подходите»
В целом же в банковской среде 

сейчас принято придерживаться 
консервативного подхода, то есть 

взвешенной оценки заемщиков при 
выдаче кредита.

– Мы при выдаче кредита прово-
дим скоринг (проверку) клиента. 
И если видим ненадежность, то 
просто отказываем. Таким образом 
уже на стадии выдачи формируется 
достаточно качественный порт-
фель клиентов. Соответственно, 
они не допускают просрочек. 
В этой связи не особо важно, есть 
у них еще кредиты или нет. Вполне 
возможно, что новые кредиты кли-
енты будут набирать после наших, 
– объяснил нашему изданию источ-
ник в одном из ростовских банков.

Должники не портят 
портфель 

Подобный подход позволяет 
сохранить высокое качество порт-
феля под управлением. А главное 
– не фиксировать всплеск просро-
ченной задолженности по необе-
спеченным кредитам.

– На данный момент уровень 
просроченной задолженности в 
регионе стабилен, мы внимательно 
следим за платежеспособностью 
своих заемщиков. В Ростовской 
области доля кредитов с просроч-
кой более 90 дней в портфеле роз-
ничных кредитов по итогам 2021 
года снизилась на 5% к 2020 году, 
– сообщил «Молоту» управляю-
щий одного из банков в Ростовской 
области Юрий Авдеев.

Долю клиентов, пропускающих 
платежи, называют незначительной 
и в других банках, действующих на 
территории Ростовской области. 

– Уровень просроченной за-
долженности по необеспеченным 
кредитам соответствует нашим 
прогнозам с учетом активизации 
кредитования по окончании пан-

демии и роста сумм выдаваемых 
кредитов. Предпосылок к ухудше-
нию портфеля мы не наблюдаем, 
– заявила «Молоту» заместитель 
директора департамента по работе 
с просроченной задолженностью 
одного из банков Елена Дорофеева.

Честность превыше всего
Клиентам, у которых возник-

ла просроченная задолженность, 
всегда рекомендуют оставаться на 
связи с банком, в частности инфор-
мировать о сложившейся ситуации, 
быть готовыми к диалогу.

– Наиболее эффективным мето-
дом работы считаем конструктив-
ные переговоры, во время которых 
мы совместно пытаемся найти 
решение, которое удовлетворит 
обе стороны, – добавила Елена 
Дорофеева.

От технической просрочки – ког-
да клиент просто забывает переве-
сти в срок деньги по кредиту – помо-
жет автоплатеж, уточнила Наталья 
Рогачева. Настроить его просто в 
мобильном приложении банка.

факт

Сейчас у субъектов  
малого и среднего 
предпринимательства 
есть доступ к закупкам 
более 1400 заказчи-
ков федерального уров-
ня. Профильный коми-
тет Госдумы предлага-
ет определить прио-
ритетные направления 
финансовой поддерж-
ки компаний, участвую-
щих в программах «вы-
ращивания» поставщи-
ков. Это может быть  
модернизация произ-
водства, подготовка 
персонала.

факт

Среди жителей Южного феде-
рального округа лишь 13% ни-
когда не брали кредитов.  
При этом у 85% есть кредитная 
история. Из них 55% имеют  
активные долги, а у 29%  
все займы погашены. 69% 
опрошенных заявили, что ни-
когда не допускали просрочки 
платежей по кредитам. Таковы 
результаты опроса, проведен-
ного банком «Открытие»  
и поступившего в распоряже-
ние нашей редакции.
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Средняя по всем городам 
цена «квадрата» по ито-
гам прошлого года соста-
вила 82 701 рубля (+19,4% 
за год). В Ростове-на-До-
ну – 77 439 рубля.
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   Ипотека с господдержкой и подорожание строймате-
риалов разогнали цены на «первичке», а «вторичка» 
всегда подтягивается за ней

малого и среднего бизнеса, их участия в государствен-
ных закупках, уже поддержали донские парламентарии.

– Одна из национальных целей к 2030 году, сформули-
рованная президентом России, – существенно нарастить 
количество занятых в малом и среднем бизнесе. Сейчас 
Ростовская область входит в топ-10 регионов России по 
количеству предприятий малого и среднего бизнеса – 
у нас их более 168 тысяч. В этой сфере занято свыше 
705 тысяч человек. Но при росте количества занятых в 
малом бизнесе сами такие предприятия часто не растут. 
Нововведения, предлагаемые законопроектом, позволят 
обеспечить равный доступ субъектов МСП к поддерж-
ке по программам «выращивания», простимулируют 
рост малого бизнеса, – отметил председатель комитета 
Законодательного Собрания Ростовской области по 
экономической политике Игорь Бураков. 

Предприниматели смогут получать финансовую, пра-
вовую и иную поддержку по индивидуальной карте раз-
вития субъекта МСП. Перечень госкомпаний, которые 

вправе запускать такие программы, определит 

   НЕДВИЖИМОСТЬ

Елена БОНДАРЕНКО, bondarenko@molotro.ru, фото автора

Дешевая ипотека и ажиотажный спрос на недвижи-
мость подогрели цены на квартиры на вторичном рынке 
во всех городах. За год они выросли в среднем  
по стране на 19%.

Квартиры в Сочи и Краснодаре показали самый боль-
шой прирост цены квадратного метра: +82,2% и +63,6% 
соответственно, свидетельствуют данные федерального 
портала «Мир квартир». Без преувеличения шокиру-
ющая динамика имеет вполне логичное объяснение 
– в этих городах действует мораторий на новое строи-
тельство. Он-то и привел сначала к неконтролируемому 
росту цен на первичном рынке, а теперь и на «вторичке», 
куда обратился спрос.
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7. Азовский район
При поддержке областного правительства в селе Головатовка построят новый дет-
ский сад. Причем здание не будет типовым, эскиз будущего учреждения предста-
вили в ООО «Новый проект». Детсад рассчитан на 80 мест. Предусмотрено созда-
ние ясельных групп для детей от 1,5 до 3 лет. Строительство начнут в 2022 году, 
а завершат до конца 2023-го.

8. Белокалитвинский район
В текущем году в районе капитально отремонтируют 54 многоквартирных дома, 

потратив на эти работы более 132 млн рублей. В Белокалитвинском город-
ском поселении обновят 30 домов, остальные здания, которые должны похо-
рошеть, находятся в рабочем поселке Шолоховском и в поселениях – Сине-
горском, Горняцком, Коксовском, Богураевском и Литвиновском.

9. Егорлыкский район
В первом полугодии 2022 года в райадминистрации планируют приобрести 

три единицы специализированной коммунальной техники, в том числе за сред-
ства областного бюджета. Общие расходы на нее составят больше 7,4 млн рублей. 

10. Каменский район
В поселке Каменногорье казаки-энтузиасты создали конный клуб «Фарис», где 
верховой ездой и джигитовкой могут заниматься как взрослые, так и дети. 

11. Кашарский район
Для ЦРБ за счет федерального и областного бюджетов приобрели компью-

терный томограф. За счет района кабинет подготовили для установки КТ, 
профинансировано технологическое подсоединение нового оборудова-
ния к электрическим сетям. Пока томограф работает в тестовом режиме.

12. Октябрьский район
Агрокласс с инновационными техно-
логиями обучения открыли в Донском 
государственном агроуниверситете 
на базе биотехнологического факуль-
тета. Он охватывает все направления 
подготовки в этом вузе, а предназна-
чен для популяризации сельскохозяй-
ственных профессий среди старше-

классников, а также для эффективной 
подготовки школьников к ЕГЭ. 

13. Целинский район
В поселке Вороново продолжается благо-
устройство парка, его начали в апреле ми-
нувшего года. Работы ведут по федераль-
ному проекту «Формирование комфортной 

городской среды». Уже установили малые ар-
хитектурные формы, лавочки, урны, детский горо-

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Ростуризм впервые лишил 
права аккредитации органи-
зацию, классифицирующую 
отели. Причина – многочис-
ленные жалобы туристов на 
несоответствие заявленной 
категории звездности отелей 
на курортах, особенно в Кры-
му и на Кубани.

Хватит это терпеть
По новым правилам с 1 ян-

варя 2022 года классификацию 
должны проходить все отели 
без исключения. Другое дело, 
что звезды необходимо заслу-
жить. Как показал курортный 
сезон минувшего года, не все 
средства размещения соответ-
ствовали заявленным уровням 
звездности. Сначала на это жа-
ловались отдыхающие, а потом 
претензии подтвердились.

Специальная комиссия Рос-
туризма признала, что зна-
чительное количество жалоб 
поступало на отели, классифи-
кацию которых проводила об-
щественная организация «Объ-
единение граждан по защите 
прав потребителей «Курортный 
Крым». Общественники клас-
сифицировали гостевые дома, 
находящиеся в жилом фонде, 
и проводили классификацию 
средств размещения не по дей-
ствующим правилам.

«В ходе проведения выезд-
ной инспекции трех крымских 
отелей были выявлены нару-
шения, связанные с несоответ-
ствием средств размещения 
заявленной звездности, что 
послужило поводом проведе-
ния дополнительной докумен-
тарной проверки организации 
Федеральным агентством по 
туризму», – сообщается на сай-
те Ростуризма.

Сейчас действие аттестата 
аккредитации организации 
«Курортный Крым» приоста-
новлено. Это беспрецедентное 
решение, ведь с 2011 года, ког-
да в России запустили клас-
сификацию объектов турин-
дустрии, еще никто в Росту-
ризме не выносил подобных 
вердиктов.

док, световую конструкцию, модульные здания, появились системы освещения, видеонаблюде-
ния и автополива. Из-за погодных условий приостановили укладку тротуарных дорожек, но строи-
тельство фонтана продолжается.

   Знакомые и коллеги Людмилы Скворцовой отмечают ее скромность 
и гостеприимность

Увлечение на всю жизнь
   ФОТОФАКТ

– Это восемнадцатая выставка в Ростове-на-Дону, я 
также много раз ездила с ней по области, а впервые 
организовала выставку в 1989 году. За все эти годы 
ни одна фотография не повторилась, поэтому каж-
дый год выставка называется по-новому, – рассказала 
Людмила Скворцова. – Всего у меня около 7000 фо-
тографий. Увлечение Высоцким началось в 1972 году, 
когда мы с одноклассниками попросили нашего воен-
рука взять нас вместе с мальчиками «на войну». Он от-
вез нас на Зеленый остров. В первый же вечер, когда 
мы собрались все вместе, встретили нашего бывшего 
одноклассника Витю Якубовича, который пел возле 
костра. Пел невероятно, оказалось, это было произ-
ведение Высоцкого. Я, конечно, уже смотрела с ним 
фильмы, знала наизусть некоторые песни, но эту слы-
шала впервые. С тех пор мое увлечение творчеством 
Высоцкого стало любовью на всю жизнь.
На открытие выставки помимо посетителей приеха-
ли друзья и близкие режиссера, которые исполня-
ли песни Владимира Семеновича, делились воспо-
минаниями. 
– Творчество Высоцкого всегда выделялось на фоне 
остальных, это было что-то уникальное. Он привле-
кал внимание всех творческих, думающих людей, – 
подчеркнула автор песен и музыкант Ольга Кушнирук. 

22 января в городском Доме твор-
чества прошло торжественное от-
крытие выставки режиссера Люд-
милы Скворцовой «Он был чисто-
го слога слуга...». Она приурочена 
ко дню рождения актера и барда 
Владимира Высоцкого.
На выставке представлены 324 уни-
кальные фотографии поэта, где за-
печатлены самые разные момен-
ты его жизни: здесь Высоцкий вы-
ступает в Москве в МВТУ им. Бау-
мана 26 декабря 1976 года, тут – 
в Казани на гастролях Московско-
го театра миниатюр вместе с Вла-
димиром Трещаловым и Александ-
ром Стрельниковым в 1962 году, 
там – гуляет с женой Мариной Вла-
ди по Диснейленду в США летом 
1976 года.

1. Азов
4 февраля в Азовском музее-заповеднике откроют выставку «История русской 
армии в оловянной миниатюре». Посетителям представят больше 500 фигур 
солдат русской и зарубежных армий разных эпох, расскажут о крупных битвах 
и сражениях в истории России. 

2. Волгодонск
При поддержке главы региона Василия Голубева и регионально-
го минтранса МУП «Городской пассажирский транспорт» Волгодон-
ска получило из Москвы партию автобусов большой вместимости, 
а из Санкт-Петербурга – пять троллейбусов. Технику уже использовали 
на столичных маршрутах, но она находится в отличном состоянии. 

3. Волгодонск 
На Ростовской АЭС ввели в промышленную эксплуатацию вентилятор-
ные градирни для энергоблока № 3. Как поясняют на атомной станции, 
они будут работать только в условиях жаркого донского лета, когда тем-
пература воздуха поднимается до +40 градусов и выше, а почвы – до +60 
градусов. Это позволит не снижать мощность реактора энергоблока № 3, 
а также обеспечит щадящий режим работы основного оборудования стан-
ции и в целом повысит безопасность и надежность ее функционирования.

4. Зверево
2 февраля в библиотеке им. М.А. Шолохова от-
кроют экспозицию «Нам этой даты не за-
быть», приуроченную к 79-й годовщине 
освобождения города от немецко-
фашист ских захватчиков. Будет 
представлен материал о первых 
днях войны на территории горо-
да, наградные документы, фрон-
товые письма, рукописный днев-
ник Виктора Зуева, в котором во-
семнадцатилетний юноша вел 
повествование о днях оккупа-
ции, архивные документы и др.

5. Новошахтинск
В спортивно-оздоровительной ор-
ганизации «Сентоки» при поддерж-
ке фонда президентских грантов на-
чали воплощать в жизнь соцпрограмму «А1 – Го-
товлюсь Родину защищать». Цель – бесплатно подготовить детей и подростков, 
ребят из многодетных, малообеспеченных семей в возрасте от 9 до 17 лет к сда-
че спортивных нормативов, необходимых при поступлении в вузы МВД, ФСБ, МЧС, 
Минобороны, в кадетские корпуса и училища военной направленности. Одновремен-
но вовлечение ребят в физкультуру призвано отвлечь их от соблазнов подворотен.

6. Шахты
В областном перинатальном центре родилась первая в этом году тройня. Трое деток – мальчик 
и две девочки весом 2100, 1880 и 1805 г – появились на свет у жительницы Шахт. Малышам дали  
редкие имена: Радмир, Лиана и Ларина. Дома тройняшек ждут двое старших братьев. И мама,  
и младенцы чувствуют себя хорошо, находятся под наблюдением медиков и готовятся к выписке.

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Порадуют Татьян
Добрую акцию «Татьянин день» 25 января,  
в День российского студенчества, проведут  
в зоопарке донской столицы. 
Напомним, со студентами эта дата оказалась свя-
зана 25 января 1755 года, когда был подписан 
указ «Об учреждении Московского университета». 
В этот же день принимают поздравления с имени-
нами и обладательницы имени Татьяна. Свой пода-
рок к этой дате подготовили в Ростовском зоопар-
ке. Как сообщается на его сайте, 25 января все  
Татьяны смогут посетить зоопарк бесплатно, а сту-
дентам предоставят 50-процентную скидку.

Ревизорам – быть
– Турист не должен платить за один 

уровень сервиса, гарантированный 
ему количеством звезд отеля, а по 
факту получать другой, меньше. Такие 
ситуации недопустимы, и мы будем 
жестко их пресекать. Сейчас готовим 
еще ряд выездных инспекций в три 
региона, где есть крупные курортные 
территории, –заявила руководитель 
Ростуризма Зарина Догузова.

По ее словам, создавать дополни-
тельную нагрузку на бизнес никто не 
собирается. В приоритете – «доволь-
ные и счастливые путешественники, 
которые с удовольствием будут воз-
вращаться в чистые и комфортные 
отели на отдых вновь и вновь». 

На вкус и цвет
«Молот» выяснил, 

довольны ли местны-
ми отелями жители 
Ростовской области 
и какие требования 
они предъявляют к 
местам размещения 
на отдыхе.

– Конечно, всегда есть недовольные, 
особенно те, которые, условно говоря, за 
три копейки хотят сервис на пять звезд. 
Раньше по египетским отелям всегда 
придирались, но после перерыва в пять 
лет там все стало прекрасно, – сообщила 
нашему изданию представитель одного 
из туроператоров Юлия Иванова.

Она вспомнила также случай, когда 
турист из Ростова, очень состоятель-
ный человек, не попал в Египет, как раз 
когда его закрыли в 2015-м:

– Ему предложили альтернативу: 
наш отель в Греции, он поехал и остал-
ся в диком восторге и возвращался 
туда каждый год и даже по нескольку 
раз. Хотя это скромная четырехзвез-
дочная гостиница, которая не всем 
нравится, и он мог себе позволить не 
просто пять звезд, а все, что угодно, – 
добавила Юлия Иванова.

Часто путешествующая по ре-
гиону вместе со своим супругом 
Надежда Ковалева уточняет, что 
претензий к донским отелям у 
них нет.

– Сейчас можно свой номер 
увидеть заранее в интернете. Муж 
обычно заказывает люкс или по-
лулюкс. Это не моя прихоть, су-
пруг любит комфорт, и ему лучше 
переплатить. В прошлом году 
жили в таганрогской гостинице в 
огромном номере с барной стойкой, 
пятью окнами с ламбрекенами. А в 
этом году поселились в двухком-
натном, – призналась в беседе с на-
шим изданием Надежда Ковалева.

Безусловно, на Дону есть гос-
тиницы высоко-
го уровня, под-
тверждает и фо-
тограф Анатолий 
Карбинов.

– Я много поез-
дил по области и 
могу сказать, что 
многие места раз-
мещения оставля-

ют желать лучшего в плане сер-
виса. Есть, конечно, и достойные 
гостиницы. Они находятся рядом 
со всем известным хутором Ста-
розолотовским, а также в Семи-
каракорске, – рассказал «Молоту» 
Анатолий Карбинов.

Ранее стало известно, что два 
отеля из Ростовской области стали 
победителями премии Travel Time 
Awards-2021. По данным регио-
нального агентства по туризму и 
деловым коммуникациям, отель 
«Уткино» Country House завое-
вал высшее признание сразу в 
двух номинациях: «Лучший рос-
сийский spa & wellness отель» и 
«Лучший российский семейный 
отель». Бутик-отель «39» победил 
в номинации «Лучший российский 
бутик-отель».

факт

На данный момент в Феде-
ральном перечне туристских 
объектов 16 549 классифици-
рованных гостиниц и 167 ак-
кредитованных организаций.

Звёздные вопросы
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   Людмила Скворцова организовала в Ростовской области уже более 20 выставок,  
посвященных Владимиру Высоцкому

– С Людмилой мы знакомы давно, я часто прихожу 
на мероприятия, которые она организовывает. Не-
которые песни Высоцкого исполняю сама, напри-
мер, «Беду», «Песню о двух красивых автомоби-
лях», юмористические.
– На таких вечерах мы поем, вспоминаем Владими-
ра Семеновича, на его песнях мы учились играть на 
гитаре, забыть их невозможно. Считаю, что он на-
стоящий поэт, хоть его и не признавали таковым при 
жизни. В 15 лет я прочитал книгу Высоцкого «Нерв» 
и открыл для себя его по-новому, многое понял сов-
сем по-другому, – отметил бард и поэт, друг Люд-
милы Скворцовой Давид Экизов.
За творческое участие и помощь в подготовке экс-
позиции автор выставки благодарит заслуженного 
деятеля Всероссийского музыкального общества 
Аллу Рудакову, начальника филиала Ростовского 
регионального управления одного из банков Алек-
сандра Елисеева, предпринимателя Михаила Гон-
чарова, а также свою дочь Александру Скворцову.
Выставка продлится до 17 февраля, вход свобод-
ный. А сегодня, 25 января, в Донской государствен-
ной публичной библиотеке пройдет концерт, по-
священный Владимиру Высоцкому. Начало в 18:00.
Автор: Надежда Айрумова. Фото автора.



   ИНИЦИАТИВА

Михаил АНДРОНИК 
office@molotro.ru

В декабре 2021 года, посетив  
дворец Н.Д. Алфераки, губерна-
тор Василий Голубев еще раз под-
черкнул, что развитие Таганрога 
как туристического центра долж-
но идти комплексно. 

И только благодаря общей, сла-
женной работой власти, нерав-
нодушных предпринимателей и 
активных жителей города можно 
реализовать дорожную карту, соз-
дав совершенный по комфортности 
и для жителей, и для гостей город.

И есть в Таганроге люди, своей 
деятельностью качественно ме-
няющие городскую среду. Еди-
номышленники. Те, кто реально 
продвигает тему развития общест-
венных территорий и создания 
комфортной среды для всех та-
ганрожцев и гостей города. Одна 
из ярких представителей этого об-
щества – заместитель директора по 
развитию ГБУК РО «Таганрогский 
государственный литературный 
и историко-архитектурный му-
зей-заповедник» Оксана Юрченко.

– Если говорить о развитии 
Таганрога как туристического 
центра, то стоит отметить, что 
сегодня одним из актуальных во-
просов остается благоустройство 
городской территории, создание 
зеленых зон, – рассказала «Мо-
лоту» Оксана Юрченко. – Таган-
рогский музей-заповедник при 

поддержке министерства культу-
ры Ростовской области получил 
финансирование из областного 
бюджета на разработку проекта по 
благоустройству территории, при-
легающей к зданию Литературно-
го музея А.П. Чехова. Это бывшая 
мужская классическая гимназия, 
в которой с 1868-го по 1879 год 
учился Антон Чехов.

Формируя техническое задание 
на проектирование, сотрудни-
ки музея рассматривали благо-
устройство как комплекс работ, на-
правленных на создание современ-
ного тематического обществен-
ного пространства. Он должен 
стать новой точкой притяжения 
для таганрожцев и гостей города 
с комфортной зоной для активного 
отдыха и культурно-познаватель-
ного туризма.

– Общаясь с представителями 
общественных организаций, мы 
пришли к выводу, что в проекте 
должны быть максимально учтены 
пожелания всех заинтересованных 
сторон и категорий посетителей, 
в том числе и людей с инвалидно-
стью, – говорит Оксана Юрченко.

Для того чтобы этот проект стал 
интересен всем, в планах музея 
– вести постоянный конструктив-
ный диалог не только с профиль-
ными специалистами, но и с жите-
лями города. Хочется ведь создать 
не просто зеленую территорию 
для отдыха, но и пространство 
для проведения музейных меро-
приятий, выставок под открытым 
небом, творческих встреч, темати-
ческих экскурсий.

   В этой гимназии учился Антон Чехов, он сидел за последней партой, 
в ряду у окна. От учебы мальчика отвлекали многочисленные обя-
занности по торговой лавке, в которой требовалась помощь отцу
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Там, где учился Чехов

Вклад в здоровье бурёнки
   АПК

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

У донских специалистов  
вызывает обеспокоенность  
ситуация с лейкозом крупно-

го рогатого скота (КРС).

Эти данные прозвучали во время 
круглого стола, организованно-
го на прошлой неделе в донском 
парламенте. Его посвятили об-
суждению ветеринарного надзо-
ра в Ростовской области в 2021 
году. Причем задействовали как 
офлайн-формат, так и видео-кон-
ференц-связь. 

Какие болезни в лидерах
– Значимость состояния здоровья 

для конкретного человека вряд ли 
кто-то будет оспаривать, крепкое 
здоровье – величайшее благо. И 
далеко не последнее место среди 
слагаемых здоровья занимает ка-
чественное питание. Ветеринария 
же – это вообще страж здоровья, в 
том числе здоровья людей. Забота 
о здоровье человека требует посто-
янного ветеринарного наблюдения 
за состоянием животных задолго 
до того, как они будут отправле-
ны на мясокомбинат или убойный 
пункт, и тем более до того, как 
животноводческая продукция до-
стигнет прилавков магазинов или 
рынков. Работа ветеринаров – это 
и необходимое условие высоких 
конкурентных позиций донской 
продукции на российском и меж-
дународном рынках. При этом 
Ростовская область, к сожалению, 
продолжает оставаться регионом, 
где сохраняется высокая напря-
женность эпизоотического про-
цесса, – констатировал Вячеслав 
Василенко, зампредседателя За-
конодательного Собрания Ростов-
ской области – глава комитета по 
аграрной политике. 

Вице-спикер парламента об-
ратил внимание и на то, что, со-
гласно ежемесячной статистике 
управления ветеринарии Ростов-
ской области, на сегодняшний 
день в донском регионе имеется 
136 неблагополучных пунктов по 
заразным болезням животных. 
Если углубиться в конкретику, 
то по лейкозу КРС таких пунк-
тов 115, по бруцеллезу КРС – 17,  

по бешенству – три, по гриппу птиц – один. Под 
термином «неблагополучный пункт» специалисты 
подразумевают подворье или хозяйство, в котором 
выявлен случай заболевания. Однако бесспорно и то, 
что в последние годы предпринимается комплекс мер 
для преодоления сложившейся ситуации. 

– Значимо и то, что в Стратегии социально-эконо-
мического развития Ростовской области до 2030 года 
одним из главных приоритетов определено ускорен-
ное развитие агропромышленного комплекса, в том 
числе эффективное развитие животноводства, – отме-
тил Вячеслав Василенко. – Принят базовый закон «О 
ветеринарии в Ростовской области». В этом году мы 
занимаемся мониторингом его исполнения. Сейчас 
на повестке дня – необходимость решения на законо-
дательном уровне проблем, связанных с утилизацией 
биологических отходов, улучшением взаимодействия 
ветеринарных служб и правоохранительных органов в 
период действия ветеринарных ограничительных ме-
роприятий. Еще одна важнейшая для региона задача – 
дальнейшее совершенствование 
процесса обеспечения населе-
ния качественными продукта-
ми – в том числе в учреждениях 
соцсферы. Кроме того, одной из 
серьезных задач является необ-
ходимость введения четких 
законодательных критериев 
функционирования лично-
го подсобного хозяйства. 
Безусловно, этот вопрос – в 
компетенции федерального законода-
теля. Но грамотные региональ-
ные инициативы вполне мо-
гут придать динамики. 
Так что мы в стороне 
не останемся. 

С иском в суд 
Вячеслав Василенко напомнил и о том, что среди 

тех решений, которые могут появиться в обозримой 
перспективе, – принятие федерального закона об 
обязательной маркировке и учете животных (об этом 
подробно читайте материал на 3-й стр. «Идентифи-
кация Барсика»). Он должен помочь ветеринарам 
отслеживать источник распространения инфекций. 
Акцентировал внимание вице-спикер и на том, что 
донские парламентарии готовы продолжать совмест-
ную работу с региональным правительством и депу-
татским корпусом Госдумы, чтобы донские предло-
жения были максимально учтены и в федеральном, и 
в региональном законодательстве.

Владислав Шичанин, руководитель управления 
Федеральной службы по ветеринарному и фитоса-
нитарному надзору по Ростовской, Волгоградской 
и Астраханской областям и Республике Калмыкия, 
выступая с докладом, сообщил, что в 2021 году спе-
циалисты управления провели в Ростовской области 
820 контрольно-надзорных мероприятий, в результате 
возбуждено 1559 дел об административных право-
нарушениях и наложено штрафов на сумму около 
16 млн рублей, выдано 411 предписаний об устране-
нии нарушений. В целом же для обеспечения эпиде-
миологического благополучия региона в управлении 
взаимодействуют с государственной ветслужбой. 
Владислав Шичанин рассказал и о том, что в прошлом 
году оказалась эффективной такая мера, как обра-
щение специалистами управления в суд с исками на 
владельцев животных, не исполняющих требования 
ветзаконодательства. 

– Практика хорошо себя показала. Нарушители вы-
полнили требования ветеринарных правил, – пояснил 
он. – Так что такая деятельность будет продолжена.

Отдельно остановились и на причинах ситуации с 
заболеваемостью лейкозом КРС.

– Как мне представляется, лучший способ борьбы с 
лейкозом, хорошо зарекомендовавший себя в регионах 
России, – замена лейкозного поголовья на здоровое. 
Да, этот метод не дешевый, однако он мог бы освобо-
дить Ростовскую область от этого заболевания, – по-
делился своим мнением Владислав Шичанин.

Акцент во время круглого стола поставили и на 
значимости профилактики, особенно с учетом того, 
что донской регион является животноводческим. 
Участникам обсуждения предложили в течение неде-
ли прислать свои предложения. Затем с учетом этого 
составят перечень рекомендаций по повышению эф-
фективности ветеринарного надзора.

От сессии до сессии
   ПРАЗДНИК

Надежда АЙРУМОВА 
airumova@molotro.ru

Татьянин день, или праздник  
всех студентов, берет свое начало  
от имени раннехристианской  
мученицы Татьяны Римской,  
день памяти которой приходится 
на 25 января.

Как раз этой датой в 1755 году 
императрица Елизавета Петровна 
подписала указ об учреждении 
Московского университета. Пона-
чалу 25-й день января восприни-
мался как день рождения учебного 
заведения, но со временем стал 
праздником всего российского 
студенчества. В 2005 году он стал 
официальным.

«Молот» расспросил педагогов 
ростовских высших учебных за-
ведений и тех, кто сейчас грызет 
гранит науки, об их студенческой 
жизни.

Алексей ГРИЦЕНКО, 
преподаватель:

– Мои студенческие годы при-
шлись на «эпоху смены эпох»: 
поступил я в 1988 году на жур-
фак Ростовского госуниверситета 
еще в СССР, а закончил обучение 
в 1993 году уже в совершенно 
другом государстве – в России. 
Между тогдашними и нынешни-
ми студентами существует как 
минимум три серьезных отличия. 
Первое: современный студент 
преимущественно воспринимает 
диплом об образовании как одну 
из многочисленных и не совсем 
обязательных «корочек». Ведь в 
наши дни, чтобы быть конкуренто-
способным специалистом в любой 
профессии, необходимо постоянно 
учиться и переучиваться, повы-
шать свою квалификацию, иначе 

безнадежно устареешь и никому не 
будешь нужен. В наши студенческие 
годы диплом о высшем образовании 
рассматривался как полноценная пу-
тевка в жизнь, он открывал совершен-
но иные возможности для развития 
человека в профессии. Соответствен-
но, подход к учебе был гораздо более 
ответственным, а угроза отчисления 
из вуза многими воспринималась как 
жизненная трагедия. Второе отличие: 
мы жили в рамках единой государ-
ственной идеологии, поэтому прохо-
дили множество дисциплин, прежде 
всего с идеологическим наполнением. 
Например, сдать литературоведение, 
историю отечественной или зарубеж-
ной литературы, политэкономию, 
экономические дисциплины, исто-
рию, психологию без знаний того, 
как оценивали те или иные базовые 
постулаты Маркс, Энгельс и Ленин, 
было практически невозможно. Се-
годня все дисциплины гораздо более 
приближены к потребностям рынка 
труда для будущих выпускников. 
Третье отличие: перед первым кур-
сом, как и на летних каникулах меж-
ду курсами, мы, вне зависимости от 
специальности, обязательно ездили 
в колхоз – собирать разнообразные 

овощи и фрукты, либо в стройот-
ряд. Сегодня, насколько я знаю, 
этого нет. А во всем остальном, 
наверное, мы были точно такими 
же, как сегодняшние студенты. 
Больше любили отдыхать, чем 
учиться, занимались творческой 
самодеятельностью, получали 
первый опыт семейной жизни, 
искали и находили первую рабо-
ту – делали все необходимые для 
самостоятельной взрослой жизни 
шаги. Думаю, что такими же были 
студенты несколько веков назад 
и такими же они останутся через 
многие-многие столетия.

Лилия КОВАЛЕНКО, 
студентка:

– Я отучилась только один се-
местр, и некоторых преподавате-
лей нашего корпуса еще не успела 
увидеть. В моем сердце навсегда 
останется преподаватель по эко-
номике и его прекрасные семи-
нары, а также заведующая нашей 
кафедрой, которая продолжает ве-
сти у нас предметы. Студенческие 
приметы для меня актуальны: на-
пример, я на все экзамены захожу 
в аудиторию с левой ноги.

Юлия МАРКИНА, 
преподаватель:

– Студенты сейчас разные. 
Есть очень ответственные, кре-
ативные, исполнительные, вдох-
новляющие. Со временем чув-
ствуются изменения в лучшую 
сторону: молодежь хочет полу-
чать больше нужных знаний, по-
лезных навыков, практических 
умений. Но вот что расстраи-
вает, так это их зацикленность 
на баллах. Я учу студентов 
размышлять, анализировать, 
аргументированно высказывать 
свою позицию, обращать внима-
ние на достоверные источники, 
тем более в наш информацион-
ный век. Я всегда говорю своим 
студентам, что моя задача – вло-
жить в них знания, а не баллы.

Дарья ЗУБКОВА, 
преподаватель:

– Больше всего во время уче-
бы мне запомнились студенче-
ские мероприятия и выезды за 
город. Мы часто выбирались на 
конференции и сборы студенче-
ских отрядов в Архыз и Сочи, 
что подарило мне тонны неза-
бываемых эмоций. Были очень 
интересны пары по Уголов-
ному процессу и семинары по 
трудовому праву. Я старалась 
учиться на «отлично», поэтому 
к каждому занятию готовилась 
как можно тщательнее. Ответы 
на билеты начинала учить за 
несколько недель до экзамена. 
Но также были две приметы, 
которые я соблюдаю еще со 
школы: во-первых, всегда на 
ночь прятала конспекты под 
подушку, чтобы лучше запом-
нить материал. А во-вторых, я 
всегда клала пятирублевую мо-
нету в ботинок под пятку. Мне 
сказали, что это «заряжает» на 
отличную оценку.

   ПРОЕКТЫ

Вера ВОЛОШИНОВА, voloshinova@molotro.ru, фото автора

В театрально-выставочном центре MAKARONKA открылась выставка  
Вадима и Варвары Муриных «Стеклянный дом, или Живопись на костях».

Эта выставка является продолжением проекта Вадима Мурина, кото-
рый, по его словам, изначально посвящен размышлениям о «мушках» 
в глазах. Мурин увлекся темой в 2015 году и уже сделал целый ряд от-
дельных серий, арт-объектов и выставок. Кстати, по словам куратора 
выставочных проектов центра Лейли Аслановой, во времена пандемии 
выставки у Вадима проходили в самоорганизованных арт-пространствах 
– в Ростове на Ульяновской и в Москве, причем были они трехдневные. 
Сам автор объяснил это тем, что в век интернета такой формат популярен, 
поскольку многие проекты не имеют ресурсов для длительной аренды. 
Сегодня художники договариваются с владельцами выставочных пло-
щадок на краткосрочные экспозиции с тем, чтобы не мешать основной 
выставочной деятельности. MAKARONKA же позволяет себе более 
длительные выставки, потому что верит в своих зрителей.

Свои работы Вадим называет «настоящим реализмом». То есть он 
рисует то, что он видит.

Дочь Варя присоединилась к проекту своего отца, предложив внима-
нию зрителей свои работы на… рентгеновских снимках. Действительно, 
если была в свое время «музыка на костях», то почему «рентгенам» не 
послужить холстами? 

– Я решила попробовать не рисовать поверх изображения костей, а 
вышивать, – говорит Варвара. Она объясняет свои действия возможно-
стью «залечивания внутренних проблем».

С выставкой «Стеклянный дом, или Живопись на костях» можно по-
знакомиться до 6 февраля.

Окунулись в купель 
На Крещение в донском регионе в обрядовых купаниях приняли  
участие около 19 тысяч жителей. Никаких ЧП не зафиксировано.  
В этом году в 30 муниципальных образованиях оборудовали 73 места 
для обрядовых купаний. 
– Во всех оборудованных местах купания дежурили спасатели и по-
жарные ДПЧС Ростовской области, сотрудники МЧС, медперсонал, 
представители казачества и работники правоохранительных органов. 
В общей сложности на дежурстве было задействовано около  
1000 человек, готовы к применению 250 единиц техники и около 
30 плавсредств, – рассказал замгубернатора Вадим Артемов, добавив, 
что благодаря слаженной работе всех служб экстренного реагирования 
уже более 16 лет обрядовые купания проходят без серьезных  
происшествий.

Зелёный свет добрым делам
Как сообщил замгубернатора Артем Хохлов, в 2022 году на Дону  
обеспечат деятельность 17 центров добровольчества. По итогам 
2021 года муниципальные центры добровольчества вовлекли в волон-
терское движение больше 100 тысяч человек. Сами же эти центры – 
агрегаторы добрых дел, они призваны комплексно поддерживать доб-
ровольцев. По результатам конкурса, проведенного региональным ко-
митетом по молодежной политике совместно с Донским волонтерским 
центром, в 2021 году поддержку получили 10 муниципальных волон-
терских центров из Азова, Батайска, Волгодонска, Гукова и др. В теку-
щем году такая помощь будет доступна пяти муниципальным центрам 
в Каменске, Аксайском, Верхнедонском, Константиновском и Тарасов-
ском районах, а также двум центрам добровольчества на базе образо-
вательных организаций.

ОБЩЕСТВО
Вторник, 25 января 2022 года
№4 (26446)
WWW.MOLOTRO.RU

6

   Когда студент хочет зачет, 
преподаватели бессильны
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   Так как донской регион — животноводческий,  
значимость ветеринарного надзора и профилакти-
ки инфекций переоценить невозможно
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Живопись на костях



Опасная изнанка забавы 
В отделение офтальмологии ГБСМП Ростова-на-Дону из области доста-
вили девятилетнего подростка, который, играя в пейнтбол, получил тя-
желую контузию глаза. Как сообщили в больнице, ребенок с друзьями от-
мечал день рождения. Ребята надели защитное обмундирование – в том 
числе маски, защищающие лицо. Однако, покидая «поле боя», подросток 
раньше времени снял маску, один из шариков с краской попал ему пря-
мо в глаз. В местной больнице пациента срочно направили в ГБСМП Рос-
това, где функционирует областной офтальмологический центр. Там сдела-
ли все возможное, чтобы сохранить подростку глаз, а теперь спасают зре-
ние. В ГБСМП призывают не пренебрегать осторожностью, рассказав, что, 
например, в отделении офтальмологии оказывали медпомощь и двухлет-
ней девочке, получившей ожог роговицы по вине свечи для тортов, искря-
щейся как фейерверк.

Кто виновен в трагедии?
По предварительным данным, трое российских журналистов, среди 
которых был и ростовчанин, режиссер документального кино  
Александр Расторгуев, погибли в Центрально-Африканской Респуб-
лике (ЦАР) от рук боевиков незаконного вооруженного формирова-
ния 3R. Эту версию РИА «Новости» озвучил новый российский посол 
в ЦАР Александр Бакантов. Напомним, трагедия произошла 30 июля 
2018 года. Вместе с Расторгуевым в ЦАР убили еще двух россиян – 
журналиста Орхана Джемаля и оператора Кирилла Радченко. Как на-
помнил посол, в ту ночь россияне передвигались без охраны по трас-
се Декоа – Сибю. Следственный комитет продолжает расследовать 
уголовное дело по статье «Убийство».

   ДОСТ УПНА Я СРЕДА

Михаил АНДРОНИК, office@molotro.ru

По данным Всемирной организации здраво-
охранения, более 1 млрд людей сегодня живут  
с инвалидностью.

Цифра постоянно растет, прежде всего из-за старе-
ния населения и увеличения числа хронических забо-
леваний. Тем не менее пока в туризме в России в целом 
и в Ростовской области в частности явно не хватает 
инфраструктуры и предложений для путешественни-
ков с особыми потребностями. Журналист «Молота» 
принял участие в рабочей встрече представителей 
инициативной группы с главой администрации Та-
ганрога Михаилом Солонициным, посвященной 
перспективам развития инклюзивного туризма. 

Прокат кресел-колясок 
и тифлокомментарии

Для начала стоит рассказать об общественных про-
странствах, на которые нам стоит равняться. Среди 
самых продвинутых в Москве – площадка ВДНХ. По 
всей территории комплекса ходит бесплатный транс-
порт для маломобильных посетителей, есть экскурсии 
для людей с ограниченными возможностями, бес-
платный прокат кресел-колясок, детские спектакли с 
сурдопереводом и модели для тактильного изучения. 
Музей ВДНХ тестирует систему «Говорящий город». 
Она помогает информировать и ориентировать инва-
лидов по зрению и других маломобильных горожан. 
В 2015 году Музей современного искусства «Гараж» 
открыл первый в российской музейной практике отдел 
инклюзивных программ. На адаптированных меро-
приятиях работают переводчики русского жестового 
языка (РЖЯ), педагоги и медиаторы. Кассиры и смо-
трители «Гаража» знают основы РЖЯ и могут на нем 
объясняться. В программе для незрячих и слабовидя-
щих музей использует тактильные модели и тифло-
комментарии. Гостям с расстройствами аутистическо-
го спектра заранее высылают социальную историю 
– краткий рассказ о визите в музей с иллюстрация-
ми, который помогает подготовиться к посещению. 
«Все здание похоже на крещендо», 
– так сенсорный аудиогид, вышед-
ший в 2020 году, описывает му-
зей Гуггенхайма. Здесь подготовили 
десять аудиодорожек с подробными 
рассказами об экспонатах, звуках и 
поверхностях, которые встречают-
ся во время прогулки по музею. 
Прослушать их можно дома или при 
личном посещении. Портал РБК 
со ссылкой на The New York Times 
отмечает, что сенсорный гид дает 
интересный опыт, в том числе посе-
тителям с нормальным зрением.
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Ирина ВАРЛАМОВА 
varlamova@molotro.ru

Сотрудника Ростовского зоопарка 
приговорили в Шри-Ланке к двум 
годам условно и штрафу.

Александра Игнатенко обвиня-
ли в сборе насекомых на острове. 
Вместе с ростовчанином на скамью 
подсудимых угодили и два его при-
ятеля-зоолога из России.

«Судья вынес решение о штрафе 
в 2,888 млн рупий Шри-Ланки (при-
мерно 14 200 долларов США на каж-
дого), и еще условный срок в два года 
с испытательным периодом до пяти 
лет», – говорится в сообщении по-
сольства РФ в Коломбо. Обвиняемые 
свою вину признали. Штраф нужно 
выплатить до 11 марта, иначе мо-
лодых россиян опять ждет тюрьма.

Под суд Александра Игнатенко 
и его приятелей отдали еще в мае 
2020 года, когда работники на-
ционального парка обнаружили у 
парней жуков («Молот» писал об 
этом в материале от 19 мая «Мечта 
привела в тюрьму»). Туристам вме-
нили в вину отлов, умерщвление и 
присвоение 277 мелких животных, 
собранных на территории запо-
ведника Horton Plains. Это счита-
ется серьезным преступлением на 
острове, где запрещено поднимать 
с земли даже опавший лист. 

– Никогда не мог представить, 
что это увлечение – и одновремен-
но мой жизненный путь – приведет 
к таким печальным последствиям, 
– написал тогда Игнатенко на своей 
страничке в соцсетях. 

Александр Игнатенко, Николай 
Килафян и Артем Рябов обрати-
лись за помощью в российское 

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Уже в этом году беспилотные  
такси начнут ездить в Москве,  
в районе Ясенево. «Молот» выяс-
нил, когда беспилотники доедут 
до донской столицы.

Перспективы для Ясенево
Впервые беспилотные такси 

появились в 1920–1930-х годах, 
правда, в произведениях писате-
лей-фантастов. С 1980-х они «до-
ехали» и до кино. Реальные машины 
с «шашечками», но без водителей, 
уже испытали в США и Японии. 

На беспилотнике уже успел про-
катиться председатель Счетной 
палаты РФ Алексей Кудрин, по-
сетивший накануне «Иннополис» 
в Татарстане. Это один из трех 
технопарков в нашей стране, где 
имеют право  разъезжать машины 
без водителей.

В России пока нет закона, позво-
ляющего беспилотникам курсиро-
вать по улицам без инженера, чье 
присутствие необходимо, чтобы 
подстраховать систему в случае 
аварийной ситуации. Однако в 
Правительстве РФ после долгих 
обсуждений все же запланировали 
в январе утвердить специальную 
программу. Ожидается, что в фев-
рале такси-бепилотнки уже будут 
в законе.

– Точная дата запуска в Москве 
пока не известна. Правительство 
РФ еще не приняло соответствую-
щее законодательство. Что ка-
сается других городов, то мы не 
раскрываем свои планы на геогра-
фическое развитие сервиса, – со-
общила «Молоту» специалист PR 
беспилотных технологий компа-
нии-разработчика Ольга Рудакова.

Дороги ещё не те
По мнению генерального ди-

ректора Ассоциации региональ-
ных пассажирских перевозчиков 
Сергея Карпенко, пока лишь тех-
нопарки, в частности московский 
«Сколково» и сочинский «Сириус», 
идеальны для эксперимента.

подразделение Международного 
комитета защиты прав человека. 
Дело принимало серьезный оборот: 
по законам островного государства 
парням грозил огромный штраф 
или до 40 лет тюрьмы, если штраф 
не будет выплачен.

Вице-президент российского 
подразделения Международного 
комитета защиты прав человека 
Иван Мельников в октябре 2020 
года заявил, что не было представ-
лено достаточно доказательств 
вины россиян. Кроме того, при про-
ведении следственных действий 
были допущены нарушения. 

Александр Игнатенко – заведу-
ющий отделом мелких млекопи-
тающих Ростовского зоопарка, и 
энтомология – его хобби с детства. 
На защиту молодого зоолога и двух 
его друзей, оказавшихся залож-
никами своего увлечения, встали 
российские ученые-биологи. Сре-
ди них – директор Зоологического 
института, член-корреспондент 
РАН Никита Чернецов, президент 
Русского ботанического общества 
Леонид Аверьянов, а также еще 
пять докторов и четыре кандидата 
биологических наук.

Ученые Зоологического инсти-
тута Российской академии наук 

– Все благодаря новым доро-
гам, удобному и ограниченному 
пространству. Кроме того, ком-
фортная и безопасная поездка 
будет гарантирована из-за малого 
скопления автотранспорта. Очень 
важна инфраструктура, а именно: 
качество дорожного покрытия, 
пропускная способность дорог. 
Это сейчас существенная пробле-
ма для автомобилистов, – отметил 
в беседе с нашим изданием Сергей 
Карпенко.

Значима и система связи между 
светофорами. По мнению Сергея 
Карпенко, нужно хотя бы года 
два, чтобы усовершенствовать все 
нюансы, прежде чем запускать 
беспилотники в других городах, в 
частности в Ростове-на-Дону.

– Не стоит забывать, что ожив-
ленные трассы, где автомобилисты 
проявляют свое мастерство, при-
тесняя и подрезая друг друга, – это 
не те тепличные условия, нужные 
для экспериментов, – рассуждает 
эксперт.

Куда ты едешь?
Беспилотникам в Ростове будет 

несладко, учитывая местную ма-
неру езды, считает таксист Иван 
Сергеев.

– В беспилотные комбайны я еще 
поверю, а появление такого такси 
в ближайшем будущем нереально. 
У нас в городе трафик такой, что 

   Навигатор часто завозит водителей-новичков не по тому адресу.  
В такой ситуации робота без вмешательства человека сложно будет 
переубедить в неверном направлении, считают эксперты
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Выловили 
не того  
джокера

Лихачи спугнут  
беспилотное такси?

«Всё здание похоже  
на крещендо»

вряд ли робот сможет управлять 
авто в подобном потоке, – говорит 
водитель.

Сложности могут возникнуть 
не только на дороге, но еще и до 
поездки.

– У нас люди часто с трудом объ-
ясняют водителям, где они стоят 
в ожидании машины: у какого-то 
угла, рядом с магазином. Поймут 
ли их роботы – большой вопрос, – 
рассуждает Иван Сергеев.

По словам Сергея Карпенко, 
анекдотичные истории иногда слу-
чаются с водителями- новичками, 
когда навигатор их завозит не по 
тому адресу или вовсе в тупик. 

– Водитель-то разберется, а вот 
робота без вмешательства человека 
сложнее будет переубедить в невер-
ном адресе. Особенно если он запу-
тался вместе с пассажиром. Чтобы 
не было подобных спорных момен-
тов, необходима точная геолокация, 
– подчеркнул Сергей Карпенко.

В целом он не исключает, что к 
2030 году беспилотный транспорт 
станет повседневным городским 
стандартом. Аналогичные про-
гнозы озвучивают и в Первопре-
стольной.

– Это только начало. Беспилот-
ный транспорт – общемировой 
тренд, и он постоянно будет об-
суждаться между сторонниками 
и противниками роботизации ав-
тотранспорта, – добавил эксперт.

   КУЛЬТУРА

Сергей БЕЛИКОВ, office@molotro.ru

фото автора

Музыкальный спектакль с таким  
названием показали в хуторе  
Красный Кут Октябрьского района.

Представление состоялось в испол-
нении актеров местного народного 
театра «Маски». В спектакле были 
задействованы 17 артистов и 14 тан-
цоров хореографической группы, ру-
ководит которой Виктория Мусаева.

– За основу мы взяли сказку Ган-
са Христиана Андерсена «Снежная 
королева», – рассказывает художе-
ственный руководитель «Масок» 
Светлана Брюховецкая. – Мне хоте-
лось ее поставить главным образом 
потому, что основной лейтмотив 
данного произведения: «Как бы зло 
ни было сильно, добро все равно 
побеждает». Не знаю, у кого как, а 
у меня появилось ощущение, что в 
наше неспокойное время это особен-
но актуально. Я написала сценарий 
и выступила в качестве режиссера.

Актеры сами себе шили костюмы. 
Декорациями занимались художни-
ки Лилия Тихонова и Елена Шалды-
бина. Герду сыграла Ирина Пронич-
кина, Снежную королеву – Ольга 
Большакова, это опытные актрисы, 
являющиеся костяком «Масок». 
А Каем стал актер Иван Кандыба, 
который до этого в театре был за-
действован только в эпизодах, и вот 
в первый раз сыграл главную роль.

Конечно, спектакль прошел с 
соблюдением всех необходимых 
ограничительных мер. В зале были 
зрители не только из Краснокут-
ского сельского поселения, но и из 
станицы Кривянской, села Алек-
сеевка, хутора Керчик-Савров. Все 
остались довольны, долго звучали 
аплодисменты.

«Снежная королева»  
на хуторской сцене

Гастролировать «Маски» в 
ближайшее время не собирают-
ся, не получается у них. Проб-
лема в том, что декорации очень 
тяжелые, громоздкие, актеров 
много, костюмы тоже занима-
ют значительное место. Чтобы 
куда-то поехать, пришлось бы 
нанять крупногабаритную тех-
нику, заплатить за аренду со-
лидную сумму. А откуда у теат-
ра деньги? Поэтому «Маски» 
только могут пригласить друзей 
и поклонников к себе в хутор. 

И люди, в общем-то, приезжа-
ют на представление, несмотря 
на непростую обстановку, свя-
занную с эпидемией коронави-
руса. Театр любят, он известен 
не только в Октябрьском райо-
не, но и за его пределами. В его 
репертуаре такие спектакли, 
как «За двумя зайцами», «Про-
делки свахи Ханумы», «Вечера 
на хуторе близ Диканьки». «Ма-
ски» являются участниками 
многочисленных фестивалей и 
не раз побеждали в конкурсах 
разного уровня.

выступили добровольными экс-
пертами. Они исследовали жуков, 
бабочек, растения и рептилий, 
собранных российскими туриста-
ми, и вынесли свое заключение. 
Собственно, на нем и была выст-
роена линия защиты незадачливых 
зоологов. Российские ученые выяс-
нили, что местные специалисты не 
смогли точно идентифицировать 
большую часть обнаруженных у 
туристов насекомых и растений. 
Более того, они даже не сумели 
правильно назвать их на латыни. 
А это значит, что биологи, которых 
привлекли к следствию, не были 
экспертами.

Однако российские биологи на-
звали образцы флоры и фауны, ко-
торые действительно заслуживают 
внимание. Это растение Osbeckia 
lanata, тропическая бабочка пят-
нистый джокер и пять пойманных 
живыми ящериц: шриланкийский 
горбоносый щитомордник, черно-
губый калот, шишконосая агама, 
пятнистый полупалый геккон и 
североцейлонский кривопалый 
геккон. Откуда местные эксперты 
взяли еще 270 образцов, непонятно. 
Как, впрочем, и то, откуда парни 
возьмут по 14 тысяч долларов на 
выплату штрафа.

   Александр с детства ездил в экологические и биологические экспе-
диции и выступал с докладами о жизни насекомых на конференциях

«Мы открываем Таганрог. Для всех»
Итак, нам есть к чему стремиться. Коллектив еди-

номышленников из числа таганрожцев, людей с ин-
валидностью и людей без каких-либо ограничений 
по здоровью проанализировал информацию об объ-
ектах туристической индустрии города и разработал 
туристическо-краеведческую акцию «Мы можем!». 
Она направлена на активное включение инвали-
дов в социокультурную жизнь общества. 14 января 
2022 года в ходе рабочей встречи представителей 
инициативной группы с главой администрации Та-
ганрога Михаилом Солонициным в конструктивном 
ключе прошло обсуждение перспектив развития 
инклюзивного туризма в городе. Решено вынести 
эскизный проект на публичное обсуждение, чтобы 
учесть мнение жителей и гостей города.

По мнению членов инициативной группы, необхо-
димо разработать большой туристическо-краевед-
ческий проект «Мы открываем Таганрог. Для всех». 
При этом надо привлекать самих инвалидов к актив-
ной работе по проекту: от разработки турмаршрутов 
и подготовки экскурсоводов до работы городского 
транспорта и удобных для всех пассажиров остано-
вочных комплексов. 

– Взяв за основу положительный результат реали-
зации областной целевой программы «Развитие ту-

ризма в Ростовской области на 2008–2010 годы», в 
декабре 2017 года в сотрудничестве с Таганрогским 
государственным литературным и историко-ар-

хитектурным музеем-заповедником мы 
провели туристическо-краеведческую ак-

цию «Входим ЗА границы». По отзывам 
участников акции и экскурсантов, 

это было доброе начинание – со-
бытие, которое хочется повторить, 
– рассказал «Молоту» директор 
АНО «Сильные люди», депутат 

Таганрогской гордумы Алексей 
Полубояров.
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Место Команда Матчи Очки

1 Эсбьерг 10 17
2 Ростов-Дон 11 16
3 Ференцварош 10 14
4 Брест 10 12
5 Бухарест 11 12
6 Боруссия 11 9
7 Будучность 11 2
8 Подравка 10 2

Группа А
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Я удовлетворен сегодняшним 
результатом и тем, что мог де-
лать ротацию состава. Это 
было крайне важно, особенно 
после поражения в Тольятти. 
Горд своей командой.
Пер Юханссон, главный тренер 
«Ростов-Дона»

  «Кондоры» обеспечили себе выход в плей-офф

Взяли своё

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ГАНДБОЛ

«Ростов-Дон» в 11-м туре 
группового этапа жен-
ской Лиги чемпионов 

на домашней площадке обыграл 
черногорскую «Будучность»  
со счетом 30:20. 

Ставка на блицкриг
Пару лет назад матч против «Бу-

дучности» сулил бы любой коман-
де много проблем, но сейчас все не 
так. Балканская команда одержала 
лишь одну победу в текущем ро-
зыгрыше Лиги чемпионов, и в ее 
выигрыш почти никто не верил. 

При таком раскладе «Ростов-До-
ну» крайне важно было как можно 
раньше снять все вопросы о побе-
дителе, чтобы сэкономить силы пе-
ред важным матчем в чемпионате 
России – 27 января ростовчанки 
на домашней площадке сыграют 
против московского ЦСКА. 

К очному поединку команды 
подходили, испытывая кадровые 
трудности. «Ростов-Дон» не мог 
рассчитывать на Милану Тажено-
ву, Анну Сень и Эдуарду Аморим. 
У «Будучности» отсутствовали 
Валерия Маслова, Катарина Дза-
ферович, Татьяна Брнович и Ивана 
Митрович.

Француженка – против 
Если выражаться шахматным 

языком, то «Ростов-Дон» дебют 
провалил. Ростовской команде не 
удалось добиться преимущества 
– и «Будучность» смогла навя-
зать борьбу фавориткам встречи. 
Черногорская команда не только 
долгое время шла вровень с хо-

   ФУТБОЛ

«Ростов» на учебно-трени-
ровочном сборе в Испании 
уступил пражской «Спар-
те» со счетом 0:2. Это была 
первая игра для «желто-си-
них» в 2022 году. 

Как зачастую бывает в 
товарищеских матчах, в 
каждом тайме «Ростов» 
использовал два разных 
состава. С первых минут 
Виталий Кафанов выпус-
тил следующее сочетание 
игроков: Бабурин, Селява, 
Хаджикадунич, Калинин, 
Глебов, Байрамян, Боженов, 
Фольмер, Комличенко, Лан-
гович, Турищев. 

Первый гол был забит 
на 20-й минуте. Гараслин 
получил мяч в штрафной 
«Ростова», на замахе убрал 
защитника, сделал два шага 
в сторону ворот и ударил. 
Мяч, пролетев между ног 
Денниса Хаджикадунича 

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
одержал две домашние  
победы в Высшей хоккей-
ной лиге. 

21 января «кондоры» 
встречались с «Горняком». 
Ростовчане уже в первом 
периоде сделали весомую 
заявку на победу. На 12-й 
минуте Павел Щербаков 
воспользовался удалением 
соперника и забросил шай-
бу, а уже в следующей атаке 
Владислав Туник удвоил 
преимущество «Ростова». 

Во втором периоде коман-
ды взяли голевую паузу. 
На 48-й минуте гости по-
лучили шанс реализовать 
большинство 5 на 3, и им 
они воспользовались спол-
на. На большее у «Горняка» 
сил не хватило. «Ростов» 
победил – 2:1. 

– Видимо, мы не можем 
без проблем. Нам надо себя 
поставить в тяжелые ус-

Это Спарта!

«Кондоры»  
набирают высоту

зяйками площадки, но и по игре 
смотрелась весьма достойно. 

Настоящим криптонитом для 
ростовских гандболисток стала 
вратарь Армель Аттингре. К 20-й 
минуте француженка отразила 
семиметровые в исполнении Грас 
Заади, Виктории Борщенко и 
Ярославы Фроловой. Позднее еще 
одной жертвой голкипера стала 
Екатерина Зеленкова. 

Сломить сопротивление сопер-
ника «Ростов-Дону» удалось в 
последней трети первого тайма. 
У «Будучности» из-за короткой 
скамейки постепенно заканчива-
лись силы, черногорки не смогли 
поддержать темп, который задала 
ростовская команда. Точные бро-
ски Грас Заади, Анны Лагерквист и 
Ярославы Фроловой к 24-й минуте 
сделали счет 10:6. В концовке тай-
ма гостьи смогли лишь отквитать 
один мяч. На перерыв команды 
ушли при счете 12:9. 

Попали в десятку
Второй тайм обернулся для 

«Будучности» настоящей ката-
строфой. Балканские гандбо-
листки бились лишь в первые не-
сколько минут, а затем буквально 
остановились. «Ростов-Дон» не 
стал жалеть соперника и забро-
сил 10 безответных мячей, сняв 
все вопросы о победителе уже к 
45-й минуте. Тогда на табло горел 
счет 24:12. 

– Было много хорошей борьбы 
с нашей стороны. Сделали все, 
чтобы подобраться близко к 
такой сильной команде. Де-
вушки боролись на макси-
муме. Во втором тайме все 
начало рушиться: стали де-
лать технические ошибки, 
и «Ростов-Дон» забивал 
в контратаках, – сказала 
после матча главный тре-
нер «Будучности» Бояна 
Попович. 

Таким положением дел 
воспользовался настав-
ник «Ростов-Дона» Пер 
Юханссон. Он активно ро-
тировал состав, давая шанс 
поиграть всем гандболист-
кам, которые находились на 
скамейке. 

В концовке матча ростов-
чанки ку ражились на пло -
щадке. Красивыми дальними 
бросками порадовали зрителей 
ростовского Дворца спорта Ека-
терина Зеленкова и Виктория 
Борщенко. Их голы точно будут 
претендовать на то, чтобы по-
пасть в число лучших в 11-м туре 
Лиги чемпионов. 

В концовке «Ростов-Дон» не-
много сбавил ход и позволил «Бу-

Расколдовали 
домашнюю площадку

Женский баскетбольный клуб 
«Пересвет-ЮФУ» в Ростове-на-
Дону обыграл ногинский «Спар-
так» со счетом 95:42. 

«Пантеры» в этом сезоне Пре-
мьер-лиги не одержали ни одной 
домашней победы. Матч против 
подмосковного «Спартака», зани-
мающего последнее место, был 
отличным шансом исправить эту 
неприятную статистику. 

Уже с первых минут ростовчанки 
принялись за дело. Стартовая чет-
верть принесла «пантерам» преиму-
щество в 16 очков – 28:12. Во второй 
десятиминутке они продолжили до-
минировать на площадке. По итогам 
первой половины встречи на табло 
горели красивые цифры – 44:22.

Довести матч до победы было де-
лом техники. «Пересвет-ЮФУ» не 
стал сбавлять обороты и разгромил 
соперника с более чем двукратным 
превосходством в счете – 95:42. 

Будущее футбола
Представители трех академий 

из Ростовской области примут 
участие в Юношеской футболь-
ной лиге среди команд Южного 
федерального округа. 

В турнире среди игроков 2007 
года рождения примут участие три 
команды: песчанокопская «Чайка», 
каменский «Строитель» и ростов-
ская «Академия футбола имени 
Виктора Понедельника». 

В соревнования включены 13 
команд: «Сочи», краснодарская 
«Кубань», волгоградский «Ротор» 
и другие. Первые матчи состоятся 
в июне. Турнир пройдет в два кру-
га – все команды сыграют друг с 
другом дома и в гостях. Победи-
тель соревнований выйдет в финал 
национального первенства. 

«Ростов» замёрз  
в Сибири 

Мини-футбольный клуб «Рос-
тов» в Сургуте проиграл «Факе-
лу-ГТС» со счетом 2:3. 

– Мы знаем, что «Факел» – хо-
рошая команда, у нее на сезон есть 
свои задачи, но и у нас они тоже 
есть. Обе команды серьезно настра-
иваются на игру и, конечно, не будет 
простого поединка. Мы должны 
быть готовы, если хотим забрать 
очки у «Факела», мы на это наде-
емся и вылетаем в Сургут с боевым 
настроем, – говорил перед матчем 
главный тренер «Ростова» Густаво. 

Наставник ростовчан опасался не 
зря. «Факел» в начале матча повел в 
два мяча. «Ростов» проявил характер 
и в начале второго тайма героически 
сравнял счет – 2:2. К сожалению, 
этого оказалось недостаточно даже 
для ничьей. Хозяева площадки в кон-
цовке матча смогли вырвать победу. 

«Чайка»  
улетела на юг

Песчанокопская «Чайка» на 
учебно-тренировочном сборе в 
Турции обыграла лидера чем-
пионата Косово «Гиляни» со 
счетом 1:0. 

Этот матч стал первым для «Чай-
ки» в Белеке. Единственный мяч в 
игре на 27-й минуте забил полуза-
щитник Антон Орлов. Песчанокоп-
цы начали 2022 год с победы. 

В Турции сборы проводит и 
конкурент «Чайки» по борьбе за 
путевку в ФНЛ – ростовский СКА. 
«Армейцы» в товарищеском матче 
сыграли в нулевую ничью с серб-
ской командой «Раднички». 

– На данном этапе это был хоро-
ший соперник. В феврале у сербов 
уже начинается чемпионат, поэто-
му их команда была чуть больше 
готова физически. Считаю, что мы 
достойно сыграли, функционально 
выглядели неплохо и поработали 
над перестроением игровых мо-
ментов. Дали возможность пока-
зать себя ребятам, которые нахо-
дятся на просмотре, – прокоммен-
тировал результат главный тренер 
СКА Андрей Козлов. 

ловия, чтобы потом соби-
раться и доигрывать матч. 
А так – молодцы, в принци-
пе, дотерпели в концовке и 
выстояли, – сказал после 
матча наставник «кондо-
ров» Григорий Пантелеев. 

23 января ростовчане 
принима ли ку рганское 
«Зауралье». Матч прохо-
дил по схожему сценарию. 
«Ростов» быстро повел в 
две шайбы, а во втором 
периоде сделал счет раз-
громным – 3:0. Возможно, 
что «кондоры» после этого 
немного расслабились и 
за минуту пропустили две 
шайбы. 

Как и два дня на зад, 
« Р о с т о в »  в в я з а л с я  в 
нервную концовку. Окон-
чательный счет матча уста-
новил Евгений Петриков, 
поразивший пустые воро-
та. «Кондоры» победили 
4:2, а защитник Петриков 
установил уникальное для 
игрока обороны достиже-
ние – оформил хет-трик. 

   Ростовчане пропустили по голу в каждом тайме

и Егора Бабурина, влетел в 
сетку. До перерыва счет не 
изменился. 

Восстанавливать равнове-
сие у «Ростова» вышли Пе-
сьяков, Осипенко, Селява, 
Мелехин, Тугарев, Поярков, 
Терентьев, Мухин, Соу, Су-
хомлинов, Полоз. Ротация 
состава «желто-синим» 
не помогла. На 70-й мину-
те Чвинчара нанес удар с 
угла вратарской в дальний 
угол. Защитник «Ростова» 
в прыжке пытался выбить 
мяч, но спасти команду от 
гола ему не удалось. Матч 
завершился победой чеш-
ской команды – 2:0. 

Дата и имя следующего 
соперника «Ростова» на 
сборе в Марбелье пока не-
известны. Тем временем 
«желто-синие» назвали имя 
еще одного новичка. Им 
стал 19-летний полузащит-
ник «Спартака» Степан 
Мельников. Контракт с ним 
подписали на 4,5 года. 

дучности» сократить итоговое 
отставание до 10 мячей – 30:20. 
После матча ростовчанки не стес-
нялись хвалить соперниц за игру. 

– Мы знаем, что они бойцы, с 
ними всегда тяжело играть, ведь 
они не сдаются и борются до кон-
ца. После проигрыша в Тольятти 
нам нужен был такой матч, что-
бы почувствовать уверенность 
в нападении и атаке, – сказала 
Владлена Бобровникова. 

Лидерство на день
Победа позволила «Ростов-До-

ну» возглавить группу А. Но на 
вершине турнирной таблицы рос-
товчанки пробыли один день. Ве-
чером 23 января датский «Эсбьерг» 
обыграл венгерский «Ференцва-
рош» со счетом 33:27 и вернул себе 
лидерство. 

Ситуация в группе А запуталась 
до предела. Первое место с 17 оч-
ками занимает «Эсбьерг». Датская 
команда провела 10 матчей. «Рос-
тов-Дон» идет следом и отстает на 
один балл, при этом ростовчанки 
провели на одну встречу больше. 
10 игр в активе имеет идущий 
на третьем месте венгерский 
«Ференцварош». Ко-
манда из Эрда 
набрала 14 
очков.

   Во втором тайме черногорки не успевали за ростовчанками

   Анна 
Лагерквист 
летом перейдет в «Нант»

с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта
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